


Доверять Богу, когда во-
круг всё светло и ясно, – 
это ничто. Доверять Ему, 
когда вокруг темно и ниче-
го не понятно, – 
это настоящая вера.

Чарльз СПЕРДЖЕН

Константин БАЛЬМОНТ

Одна есть в мире красота.

Не красота богов Эллады,

И не влюблённая мечта,

Не гор тяжёлые громады,

И не моря, не водопады,

Не взоров женских чистота.

Одна есть в мире красота –

Любви, печали, отреченья

И добровольного мученья

За нас распятого Христа.
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К О Л О Н К А  Р Е Д А К Т О Р А

– Что с ними произошло?
– Ну, морковь и яйцо сварились,  

а кофе растворился, – ответила девушка.
– Правильно, – сказал отец. –  

Но если мы посмотрим глубже, то 
окажется, что морковь, которая была 
твёрдой, – после кипятка стала мягкой 
и податливой. Яйцо, которое раньше 
было хрупким и жидким, – затверде-
ло. Внешне они остались такими же, 
но внутренне изменились под воз-
действием одинаковой враждебной 
среды – кипятка. То же происходит  
и с людьми: сильные внешне люди мо-
гут расклеиться и стать слабаками там, 
где хрупкие и нежные лишь закалятся 
и окрепнут…

– А как же кофе? – удивлённо спро-
сила дочь.

– О, кофе – это самое интересное.  
Он полностью растворился в агрессив-
ной среде и изменил её – превратил ки-
пяток в чудесный ароматный напиток. 
Есть люди, которых не могут изменить 
обстоятельства, – они сами меняют их  
и превращают в нечто новое, извлекая 
из них пользу и опыт.

Кем стать в трудной ситуации – вы-
бор каждого. 

Почему Бог допускает войны и стра-
дания? Ответ отца из этой притчи не-
известного автора проливает немного 
света. 

Этой теме, уважаемый читатель, мы 
посвятили номер журнала, который вы 
держите в руках. 
Благословенного 
вам чтения!

сех нас волнует вопрос тео-
дицеи, даже тех, кто этого 
слова не знает. Проблема 
зла. Откуда оно? Оно есть. 

Всё понять нам не дано. Но нам дано ве-
рить. А вера – это нечто потрясающее! 
Например, ею мы познаём, что миры, 
время, вселенная сотворены Богом.

Это сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир.
В мире будете иметь скорбь, но мужайтесь: 
Я победил мир. Иисус ХРИСТОС

И даже не понимая происхождения 
зла, но веря Богу, мы знаем, что оно не 
вечно. А пока зло есть, нам нужно исхо-
дить из его реальности и противостоять 
ему всем, что Бог нам для этого дал.

Однажды к отцу пришла дочь, моло-
дая девушка, и с грустью сказала:

– Папа, я так устала от всего,  
у меня постоянные трудности на работе  
и в личной жизни, уже просто нет сил… 

Как справляться со всем этим?
Отец ответил:
– Давай я тебе покажу.
Он поставил на плиту три 

кастрюли с водой и принёс 
морковь, яйцо и кофе. Опустил 
каждый продукт в отдельную ка-

стрюлю. Через некоторое вре-
мя выключил плиту и спро-

сил дочь:
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и смерть в этом мире?» можно дать 
четыре разных ответа: 

1) Бог хочет освободить человека 
от страданий, но не может. 

2) Он может это сделать, но не хо-
чет. 

3) Он не может и не хочет этого 
делать. 

4) Он может и хочет это сделать. 

Страдания и смерть 
везде и всюду 

Страдания и смерть постоянно со-
провождают человека в этом мире. 
Мы знаем о природных катастрофах, 
которые не зависят от деятельности 

аверное, нет другого во-
проса, который так волно-
вал бы человека, как этот. 
Возникает он особенно 

тогда, когда речь заходит о Боге. Для 
многих неоспоримым является мне-
ние, что если мы говорим о любя-
щем и всемогущем Боге, то в мире не 
должно быть ни страданий, ни горя, 
ни тем более смерти! Верно ли подоб-
ное утверждение? Поиском ответа на 
эти вопросы мы и займёмся. 

Четыре возможных ответа
Логически рассуждая, на вопрос 

«Почему Бог допускает страдания  

близких. Некоторые новорождён-
ные появляются на свет с врождён-
ными заболеваниями и уродствами, 
вследствие которых умирают через 
какое-то время. Часто, когда горе  
и страдания невыносимы, человек 
обвиняет в этом Бога. И чтобы ра-
зобраться в этой проблеме, я хочу 
ознакомить вас с двумя принципи-
ально противоположными поня-
тиями. 

Два принципиально про-
тивоположных понятия 

Вера в эволюцию. Согласно это-
му понятию, наша Земля существует 

человека, таких как землетрясения, 
смерчи, наводнения, но нам известны 
также и катастрофы, причиной кото-
рых является человек. Вспомним в этой 
связи события 11 сентября 2001 года, 
когда жертвами террористической 
атаки в Нью-Йорке стали более трёх 
тысяч человек, или многочисленные 
жертвы исламистских террористов 
во всём мире. А война в Украине! Ты-
сячи людей погибли, миллионы ли-
шились крова.

Наряду с этими шокирующими 
мировыми событиями каждый из нас 
рано или поздно также переживает 
личные страдания и горе – будь это 
отверженная любовь или болезнь, не-
счастный случай или потеря и смерть 
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всегда обосновано, и зачастую Он 
предупреждает людей о Своих судах 
задолго до их свершения, чтобы дать 
им возможность покаяться: «Владыка 
Господь не делает ничего, не открыв 
Своего замысла слугам Своим, про-
рокам» (Ам. 3:7, НРП). Так, например, 
Бог поступил перед потопом (см. Быт. 
6:7) или перед тем, как уничтожить 
Содом и Гоморру (см. Быт. 18). Тот же 
Бог говорит о приговоре – о вечном 
проклятии, которое ожидает без-
божников (см. Откр. 21:8), что тоже 
было уже давно предсказано (см. Мк. 
16:16), чтобы, когда наступит день 
суда, это не было ни для кого неожи-
данностью. И тем не менее этот Бог 
есть любовь (см. 1 Ин. 4:16), это тот 
же самый Бог, Который «послал в мир 
единородного Сына Своего, чтобы 
мы получили жизнь (вечную!) через 
Него» (1 Ин. 4:9).

Горе отдельного человека 
Библия учит, что всеобщее горе, 

включая грехи, является частью об-
щей картины этого мира, тогда как 
индивидуальные страдания отдель-
ного человека не всегда являются 
следствием его собственных грехов. 
Ни в коем случае не следует говорить 
больному или страдающему челове-
ку, что его ситуация объясняется его 
грехами. 

Бог допустил страдания Иова не-
смотря на то, что тот был праведни-
ком. Иов, будучи в то время самым 
праведным человеком на земле, 
испытал неимоверные страдания:  
он в один день потерял всех своих 
детей, слуг и всё имущество. Затем 
он был поражён страшной болезнью, 
сопровождавшейся нестерпимыми 
болями. Бог не открывает Иову при-
чину его страданий, и каждого из 
нас, читателей Книги Иов, Он делает 
лишь «свидетелем» чрезвычайных 
событий, происходящих на небесах,  
о которых Иов не имеет никакого 
представления. Бог не открыл ни 
Иову, ни нам имеющиеся у Него осно-
вания допустить эти страшные стра-
дания.

Только в очень немногих случа-
ях Бог сообщает нам, почему кто-то 
должен был страдать или умереть. 
Когда Иисус и Его ученики проходили 
мимо слепого от рождения человека,  

Какое из этих двух понятий вер-
ное? Одно из них, как подсказывает 
логика, должно быть ложным! В клет-
ках всех живых существ мы находим 
совершенно невообразимый объём 
информации. Она необходима для по-
строения органов и систем и для управ-
ления всеми жизненными процессами.  
Но информация сама по себе зарож-
даться в материи не может. Так гласит 
один из информационных законов 
природы, который разрушает до осно-
вания все построения теории эволю-
ции*. Таким образом, для углублённо-
го рассмотрения нам подходит только 
второе понятие – учение Библии.

бедствия; Я, Господь, делаю всё это». 
Нас, несомненно, очень удивляет, 
что в этих стихах Бог называет Себя 
источником несчастий и бедствий.  
В первый момент это вызывает в нас  
ужас. Бог не только допускает бед-
ствия, но, более того, производит их. 
Как это может соотноситься с нашим 
представлением о любящем Боге? 
Вспомним: тот самый Бог истребил 
огромное количество людей во вре-
мя Всемирного потопа. Тот же Бог осу-
дил и наказал весь народ Амалика,  
поразив его от мала до велика  
(см. 1 Цар. 15:2–3). Бог никогда не дей-
ствует по произволу. Всё, что Он делает,  

миллионы лет, и всё это время смерть 
является постоянным спутником 
её истории. Более того, страдания  
и смерть признаются необходимым 
условием происхождения жизни –  
только через смерть может воз-
никнуть новая жизнь. Микробиолог 
Райнхард Каплан (Reinhard Kaplan) 
пишет по этому поводу: «Привнесён-
ные в жизнь старение и смерть при-
скорбны для индивидуума, особенно 
для человека, но это цена того, что 
эволюция вообще смогла сотворить 
наш человеческий вид».

Вера в Творца. Библия называет 
Бога Творцом. Всё, что Он сотворил, 
было оценено Им словами, встре-
чающимися в Библии только од-
нажды: «хорошо весьма» (Быт. 1:31).  
Эта оценка касается всего творения,  
в том числе и первых людей – Адама 
и Евы. Ослушавшись Бога и игнори-
руя Его предупреждение, человек со-
вершил грех, наказанием за который 
стал приход в мир смерти, страданий 
и болезней. Так гласит Божий закон: 
«Ибо возмездие за грех – смерть» 
(Рим. 6:23). Грех и смерть, таким обра-
зом, тесно связаны между собой. Грех 
впустил в прежде совершенный мир 
«незваную гостью», не запланирован-
ную Богом, – смерть. С тех пор во всё 
творение Божье пришли бренность  
и упадок.

Мы установили причину появле-
ния в мире страданий и смерти – это 
грехи человека, начиная со времени 
Адама. Этим объясняется существо-
вание горя вообще в мире. Любое 
учение, описывающее мир и при этом 
не исходящее из факта грехопадения 
первого человека, базируется на 
ложном фундаменте. 

Поэтому здесь необходимо зафик-
сировать: это наша вина, что мир та-
кой, какой он есть. 

Действия Бога 
при катастрофах 

Мы выяснили, что страдания  
и смерть – это следствие грехопа-
дения. А как же быть с природными 
катаклизмами, причиной которых 
человек не является? Я вспоминаю, 
например, о страшном наводнении 
в августе 2002 года, когда из берегов 
вышли реки Эльба и Мульде в Герма-
нии. В Книге Иов (12:15) можно прочи-
тать об этом следующее: «Остановит 
воды – и всё высохнет; пустит их –  
и изменят землю». 

Ещё яснее написано в Книге про-
рока Амоса (3:6): «Бывает ли в городе 
бедствие, которое не Господь попу-
стил бы?» Похожее читаем и в Книге  
пророка Исаии (45:5, 7): «Я Господь, 
и нет иного... Я образую свет и тво-
рю тьму, делаю мир и произвожу 
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все страдания и всё горе на земле 
меркнут: «Ибо думаю, что нынешние 
временные страдания ничего не сто-
ят в сравнении с той славой, которая 
откроется в нас» (Рим. 8:18). 

Один из моих друзей, долгое вре-
мя страдающий от сильных болей, од-
нажды написал мне: «Вера в вечную 
жизнь с Господом нашим Иисусом 
Христом утешает меня и помогает 
переносить страдания на этом свете».

Однако существует также и место 
вечного разъединения с Богом. Биб-
лия предупреждает, что те, кто не 
верит в Иисуса Христа, вкусят «вто-
рую смерть» – это ад, вечное и абсо-
лютное разделение с Богом, вечные 
страдания и мучения (см. Откр. 21:8). 
В Евангелии от Матфея (25:46) Иисус 
Христос говорит об этом: «И пойдут 
эти в муку вечную, а праведники –  
в жизнь вечную».

Между высказываниями «Бог 
любящий и всемогущий» и «В мире 
много зла и страдания» нет никакого 
противоречия.

Что нужно было сделать Богу, 
если бы Он захотел освободить мир 
от страданий и смерти? Совершенно 

ясно, что Он должен был бы устранить  
их причину. Причиной же появле-
ния в мире горя и смерти стал грех. 
Выходит, что Бог должен был бы ис-
требить всех нас, так как человек со-
вершил грех. И если бы Он допустил, 
чтобы мы умерли с неискупленным 
грехом, то местом нашего вечного 
пребывания стал бы ад. Но Бог не 
хочет этого. Он любит Своё созда-
ние, поэтому план Его следующий:  
«Во время короткого пребывания лю-
дей на земле Я допущу такие обстоя-
тельства, что они будут испытывать 
боль, страдания, горе и смерть, но 
Сыном Моим Иисусом Христом, Его 
Словом и делом до них будет донесе-
но спасительное послание – Еванге-
лие. Таким образом каждый человек 
получит возможность избежать веч-
ных мучений, приняв приглашение 
на небеса, в жизнь вечную».

Как видим, для нас из этого пла-
на следует возможность выбора:  
«Верующий в Него не судится, а неве-
рующий уже осуждён, потому что не 
уверовал во имя единородного Сына 
Божьего» (Ин. 3:18).

Последствия для нас
После всех наших размышлений 

я вновь возвращаюсь к перечислен-
ным в начале возможным ответам 
на вопрос: «Почему Бог допускает 
войны, страдания и смерть в этом 
мире?»

Не кажется ли вам, что второй от-
вет является правильным? Бог может 
устранить страдания и смерть, но Он 
не хочет этого делать, потому что они 
способствуют принятию нами решения 
о спасении, о нашей вечной участи.

Молите Господа Иисуса Христа  
о прощении всех ваших грехов. При-
знайте Его своим Творцом и Спасите-
лем и следуйте 
за Ним, чтобы вы 
могли радовать-
ся вечной жизни 
без страданий и 
мучений.

ученики спросили, является ли его 
слепота следствием собственных 
грехов слепого или же это грехи его 
родителей. Иисус ответил им, что че-
ловек родился слепым потому, что 
Бог через его исцеление хотел явить 
Своё всемогущество (см. Ин. 9:1–7). 
В другом месте читаем, как Анания и 
его жена Сапфира пали бездыханны-
ми после того, как при всей общине 
солгали апостолам (см. Деян. 5:1–11). 

Страдания с точки зрения 
вечности

Нельзя размышлять о страданиях 
и горе, не думая при этом о вечности. 
Апостол Павел, верный последова-
тель нашего Господа Иисуса Христа, 
не скрывал своих страданий от ча-
стых болезней и приступов боли,  
а также душевных потрясений в связи 
с потерей близких и сподвижников.  
В описании его жизни мы находим 
упоминания о пытках, побоях, тю-
ремных заключениях, побивании 
камнями, кораблекрушениях, встречах 
с грабителями, болезнях, изнеможе-
нии, голоде, жажде и холоде (см. 2 Кор.  
11:16–33). Через все его послания 
красной нитью проходит мысль, 
что только с воскресением Иисуса  
Христа стала для нас возможной веч-
ная жизнь. И в её свете для верующих  

* Более подробно об этом можно прочитать в трак-
тате «Законы природы опровергают теорию эволю-
ции» на http://wernergitt.de/schriften/russisch

Вернер ГИТТ, 
профессор, доктор технических наук 

Сайт автора: www.wernergitt.de
Перевод с немецкого Альфиры Вайе
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С амые распространённые свидетельства в фейс-
буке – байки ни о чём, красивые фотки самих 
себя, конкурс наслаждений. Иногда вспыхнет 
полемика о том, какой современный Пилат бо-

лее свят: наш или их. И складывается представление 
о христианах. Вы – письмо Христово. Всеми читаемое. 

Вот история, произошедшая в Китае. 
Пастора допрашивали и избивали не один раз, но 

сегодня следователь вызвал его из камеры, чтобы 
только поговорить. 

Он сказал: «Меня интересует твоя вера, расскажи 
мне о десяти заповедях».

Удивлённый пастор начал рассказывать о запове-
дях. Когда он дошёл до заповеди «Почитай отца тво-
его и мать твою», следователь перебил его: «Давай 
на этом остановимся. Вы, христиане, считаете, что 
ваш Бог назвал заповедь „Почитай отца твоего и мать 
твою“ одной из самых важных. Посмотри-ка вон туда». 
Пастор обернулся и увидел покрытую синяками пожи-
лую женщину, скованную наручниками. Это была его 
мать. 

Следователь ухмыльнулся: «Смотри, как сильно 
пострадала твоя мать. Если ты расскажешь о тайнах 
подпольной церкви, вы с матерью можете быть сво-
бодны. Если она умрёт от пыток, ты не выполнишь за-
поведь, и её кровь будет на твоей совести».

Со слезами на глазах пастор обратился к матери, 
которая начала приходить в сознание: «Мама, как 
же мне быть?» Мать, собрав последние силы, тихо  

прошептала: «С тех пор, как ты был ещё маленьким 
мальчиком, я учила тебя любить Христа и Его Цер-
ковь. Не предавай Бога. Я готова умереть за Его свя-
тое имя». Пастор снова повернулся к следователю  
и сказал, ободрённый словами матери: «Вы были пра-
вы, начальник. Прежде всего человек должен слушать 
свою мать».

Скептики, пытаясь унизить христианство, часто 
спрашивают: «Почему в мире так много страданий?» 
Они считают, что Бог позволяет страдать невинным 
людям. Они пытаются убедить страдающих христиан 
в том, что трудности, которые они переживают в жизни, 
свидетельствуют о том, будто Бог оставил их. Правда 
ли, что страдания входят в замысел Божий?

Отвечая на этот вопрос, обратите внимание на 
жизнь Иисуса на земле. Его страдания на кресте были 
сердцевиной замысла Божьего, результатом которого 
стало наше спасение и Его слава. Если вы страдаете 
в соответствии с замыслом Божьим, вы идёте той же 
дорогой, которой шёл Иисус: к кресту, к могиле и, на-
конец, к небесам. Подумайте о том, что вы грешны... 
Верите ли вы в то, что Бог знает, что делает, даже ко-
гда вам больно?

«...Но как вы участвуете в Христовых страданиях, 
радуйтесь, да и в явление славы Его возрадуетесь  
и восторжествуете» (1 Пет. 4:13).

Юрий СИПКО
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тот мир тесно связан с ми-
ром духовным. То, что про-
исходит здесь, – следствие 

того, что происходит в небесных сфе-
рах. Час Ахава пришёл, и по Божьему 
изволению он не просто должен был 
умереть, как все, дома, но пасть в Ра-
мофе галаадском, на войне. За без-
закония, идолопоклонство, убийство 
Навуфея ему была назначена мед-
ленная смерть в его же колеснице.

Когда в Украине началась война, 
появилось много беженцев, пересе-
ленцев. Наша миссия начала помо-
гать им продуктами, делиться Благой 
вестью. Одна женщина с Донбасса, 
выслушав Евангелие, искренне пока-
ялась, а потом сказала: «Если бы не 
война, я бы не пришла к Богу». Чело-
век часто отвергает то, что предлагает 

человек задал вопрос Богу: «Почему 
Ты допускаешь войны?», то Господь 
мог бы ответить: «А почему ты до-
пускаешь грех?» Наш Господь Иисус 
Христос говорил, что войны будут.  
И было бы удивительно, если бы их 
не было. Бог использует войны для 
достижения определённых целей. 
Одна из них – наказание людей за 
грехи. Множество таких примеров 
мы видим в Ветхом Завете в истории  
Божьего народа. Когда народ отхо-
дил от Бога и начинал много грешить, 
Бог нередко посылал им войны.

Ещё одна из целей – показать лю-
дям всю сущность, весь ужас греха, 
ведь иногда они легкомысленно к нему  
относятся. Во время войны грех про-
является с неимоверной силой. По-
бывав в Буче, Ирпене, Бородянке,  

ему рука любви, но принимает, когда 
это доставляется ему через страда-
ния. Этой женщине война открыла 
путь в Царство Небесное. В Псалме 
118:67 написано: «Прежде страдания 
моего я заблуждался, а ныне слово 
Твоё храню».

Мне не раз задавали вопрос: 
«Почему Бог допускает войны?»  
Отвечая, я пытаюсь взглянуть на всё 
с Божьей точки зрения, с точки зре-
ния вечности. Бог создал человека 
совершенным и дал свободу выбо-
ра. Человек выбрал грех, фактиче-
ски объявив войну Богу. Следствием 
этого стали и войны между людьми. 
Таким образом, война – это неотъ-
емлемая часть и проявление наи-
большей проблемы человечества, 
проблемы греха. Думаю, если бы 

М А Л А Я  К А Ф Е Д Р А
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1. Сколько дней и ночей сидели с Иовом трое его друзей,  
не говоря ни слова?

2. Кто в претории велел бичевать Иисуса: Каиафа, Ирод 
или Пилат?

3. На сколько частей воины разделили хитон Иисуса при 
Его распятии?

4. Где жил парализованный Эней, которого исцелил 
апостол Пётр?

5. Как звали пророка, предвозвестившего голод при  
кесаре Клавдии?

6. Кто сопровождал апостола Павла во время его первого 
миссионерского путешествия?

7. В каком городе апостола 
Павла побили камнями?

8. Кого апостол Иаков предлагает  
нам брать в пример страдания и долго-
терпения?

9. Какая болезнь апостола Павла была для него жалом 
в плоть?

10. Что апостол Павел, находившийся в заключении, 
просил Тимофея принести ему?

(Ответы на странице 31)

окрестных сёлах после освобож-
дения Киевской области от россий-
ских войск, увидев огромнейшие  
разрушения, услышав свидетельства 
очевидцев, я был просто шокирован 
нечеловеческими зверствами, жут-
кими изнасилованиями, пытками, 
истязаниями местных жителей окку-
пантами. Я буквально прочувствовал 
то, что говорит Библия: «Любящие 
Господа, ненавидьте зло!» (Пс. 96:10). 
Глядя на распространение беззако-
ния, я не спрашиваю: «Почему Бог 
допускает войны?», но у меня возни-
кает другой вопрос: «Почему Бог до 
сих пор не позволил миру уничтожить 
себя своими же грехами?» Ведь, на-
пример, в мире существует уже столь-
ко ядерного оружия, что его хватило 
бы, чтобы полностью уничтожить всё 
население земли множество раз.

И, наверное, самая важная цель 
Бога, когда Он допускает войны, – 
обратить нас к Себе. Я бывал на 
передовой, рассказывал Евангелие, 
общался с военными. Командир од-
ного подразделения сказал: «У нас 

на передовой нет неверующих, все 
молятся, особенно при артобстре-
лах». Думаю, многие военные могут 
сказать, как та женщина с Донбасса: 
«Если бы не война, я бы не пришёл  
к Богу». В Библии много раз написано: 
«Но воззвали к Господу в скорби сво-
ей…» В Псалме 118:71 псалмопевец 
говорит: «Благо мне, что я пострадал, 
дабы научиться уставам Твоим». Ве-
рующим людям война преподносит 
полезные уроки. Ведь «любящим 
Бога, призванным по Его изволению, 
всё содействует ко благу» (Рим. 8:28). 
Как правило, во время войны церковь 
духовно пробуждается и очищается, 
намного больше проповедует Еван-
гелие. Иисус, когда пророчествовал 
о надвигающихся войнах, голоде, 
морах, говорил, что это даст воз-
можность свидетельствовать. За не-
сколько месяцев войны в Украине 
Бог дал мне возможность рассказать 
Евангелие тысячам людей – как граж-
данским, так и военным. Это намного 
больше, чем в мирное время. Мно-
гие из них очень искренне каялись.  

Во время войны сердца людей на-
много больше открыты к Евангелию. 
Люди сильнее чувствуют зависи-
мость от Бога, нужду в Нём. К моему 
большому удивлению, никто из этих 
тысяч людей не отказался выслушать 
Евангелие. Некоторые даже просили 
дать им Евангелие в аудио-формате. 
В мирное время такого не было.

Из всего этого следует, что основ-
ной вопрос не в том, почему же Бог 
допускает войны, а в том, извлекли 
ли мы урок, раскаялись ли перед Ним 
в грехах, побуждаем ли людей к по-
каянию, рассказывая им Благую весть 
о спасении. Ведь особенно во время 
войны каждый день для любого чело-
века может стать последним. 

Я думаю, что сейчас миллиарды 
людей, находящихся в аду, с радо-
стью променяли бы свою мирную, 
комфортную земную жизнь на тяжё-
лую, страдальческую жизнь в военное 
время, лишь бы она привела их к по-
каянию. Но для них уже поздно.

М А Л А Я  К А Ф Е Д Р А

Виктор ТАНЦЮРА
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Дитя Моё, Я возлюбил тебя 

Любовью вечною до твоего рожденья. 

В мечтах Своих увидел Я тебя 

Давным-давно, ещё до сотворенья. 

Во чреве матери тебя Я создавал. 

Неповторим, о, дивно ты устроен. 

Всё лучшее ты от Меня вобрал, 

И образу ты Моему подобен. 

В Книге Своей все дни Я записал, 

Что для тебя с любовью предназначил, 

Все волосы твои пересчитал, 

Пределы бытия тебе назначил. 

Я рядом, хоть не видишь ты Меня, 

Я говорю, пусть не всегда ты слышишь. 

Дела и мысли знаю твои Я, 

Ты Мной живёшь, и движешься, и дышишь. 

П О Э З И Я

10 2w2023



Как пастырь бережёт своих ягнят, 

Так Я храню тебя у сердца близко. 

Прощу тебя, хоть ты и виноват, 

Возвышу, даже если пал ты низко. 

Сниму с тебя проклятье и болезнь, 

Слезу отру и тяжесть с тебя скину. 

Ты дорог Мне такой, какой ты есть, 

И никогда тебя Я не покину. 

Я всегда рядом, чтоб тебя спасать, 

Нести в Своей руке освобожденье. 

Скажу тебе, ты должен это знать: 

Люблю тебя! К тебе благоволенье! 

Ничто не сможет отлучить тебя 

От той любви, что сердце наполняет. 

Я – твой Отец, а ты – Моё дитя, 

И нам с тобой друг друга не хватает.

И если будешь ты Меня искать 

Всем своим сердцем и своей душою, 

Найдёшь Меня и сможешь ты понять: 

Твой Бог Отец всегда везде с тобою!

Хочу тебе Я делать лишь добро 

И показать великое желаю, 

Храню тебя, чтоб не коснулось зло, 

И от беды тебя оберегаю. 

П О Э З И Я

Борис ПАСТЕРНАК
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решением, принятым без какого-ли-
бо принуждения, и связанным с ним 
действием. Сердце христианства – 
любовь, которая даётся добровольно 
и принимается добровольно. Бог по-
ложил её в основание угодных Ему 
взаимоотношений в Своём основопо-
лагающем вечном завете прежде соз-
дания мира.

Совершенная свобода
Никто не будет оспаривать, что 

совершенный Бог совершенно свобо-
ден, так как свобода – сущность Бога. 
Он суверенно принимал и принимает 
Свои решения, совершая всё «по из-
волению воли Своей» (Еф.1:11). Творя 
или спасая, Вседержитель совершенно 
свободен (см. Рим. 9:14–21). Богом не-
возможно командовать или манипу-
лировать даже молитвой, как и нель-
зя заставить Бога исполнять чью-то 
волю. Бог как Господь над всем имеет 
абсолютную свободную волю. С этим, 
я думаю, все согласны. Но как обстоит 
дело со свободной волей человека?

Переходя в нашем рассуждении  
о Боге на человека, мы видим качествен-
ное изменение категорий – от Творца  
к творению. В свете энциклопедической 
мудрости воля – это фундаментальная 
характеристика человеческих существ, 
благодаря которой они способны при-
нимать решения и превращать их в дей-
ствительность1. Очевидно, концепция 
свободной воли человека тесно связана 
с понятием о человеке как созданном 
по образу и подобию Божьему (см. Быт. 
1:27–28). Понятия «образ» и «подо-
бие» (Быт. 1:26 и 5:3), будучи «вирту-
альными синонимами»2, подчёркивают 
тот факт, что человек единообразно 
отражает Бога, то есть что человек – 
образ, соответствующий оригиналу.  
В первых двух главах книги Бытие Адам 
описан как созданный для рациональ-
ного, морального и духовного общения 
со своим Творцом, что подразумевает  
в человеке как образе Божьем ра-
зум, чувства и волю (см. Быт. 2:16–17).  
Во всём Писании мы видим, что со-
творённый образ Божий несёт с собой  

ВВ о свете этих слов Иисуса 
Христа очевидно, что Бог 
добровольно отдал Сына 
Своего единородного, что  

было наивысшим выражением Его 
любви к человечеству. Любовь – это 
дар Божий, способный производить 
любовь в предмете своей любви. Если 
же любовь отвергается, то она не мо-
жет создать любящего. Очевидно, 
что как принятие, так и отклонение 
человеком Божьей любви оперируют 
принципом добровольности, в основе 
которого лежит свободная воля. Кто-
то когда-то сказал, что любовь – это 
дитя свободы. Это истинно, поскольку 
только свободные существа могут да-
вать и принимать любовь. Принужде-
нием можно добиться многого, но не 
любви! 

Принцип добровольности лежит  
в основе динамики взаимоотношений 
между Богом и людьми и людей между 
собой. Свободная воля как подарок Бо-
жий человеку – теоретическое понятие, 
а добрая воля связана с конкретным  
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без согласия Спасителя. Исполнение 
заповеди любви – это сознательный 
ответ человека на любовь Божью, 
предполагающий способность сво-
бодно избрать из числа возможных 
альтернатив.

Личная привязанность сердца, по-
священие желаний души и всё направ-
ление воли имеют истинный смысл, 
только если имеется личная свобо-
да избрания любить Бога (см. Втор. 
30:15–20). Человечество уподобляется 
Богу, когда оно осознанно избирает4. 
Новый Завет углубляет начатое в Вет-
хом Завете понятие значения чело-
веческого выбора. Божья суверенная 
воля утверждается, и благодатный дар 
человеческой свободы выбора в кон-
тексте Божьего ведения и направления 
сохраняется. Божья воля – «благая, 
угодная и совершенная» (Рим. 12:2), 
и она достаточно велика, чтобы вклю-
чить и человеческую волю (см. Деян. 
2:23).

Мы знаем, что Бог обладает аб-
солютной свободной волей, следо-
вательно, человек как образ и подо-
бие Божье обладает относительной 
свободной волей. Это противоречит 
пониманию, что Бог предопределил 
все решения и действия всех людей. 
В унисон с древним тезисом «ответ-
ственность не предполагает свобод-
ной воли как непременное условие»5, 
некоторые, в том числе и всемирно 
известные проповедники, учат, что 
Бог предопределяет грех, но ответ-
ственен за него человек6. Это уже 
похоже на богохульство – приписы-
вание Богу аналогичного отношения 
многих политиков и власть имущих, 
в чьих решениях и проступках все-
гда виноваты другие. Это содержит 
противоречие, потому что, как гла-
сит аргумент последствия7, если бы 
всё было детерминировано фактора-
ми вне нашего контроля, тогда наши 
действия, выбор и характер были бы 
тоже вне нашего контроля и, следо-
вательно, люди никогда не были бы 
свободными и не несли бы никакой 
ответственности. Детерминисты же, 
утверждая ответственность каждо-
го человека за свои грехи, косвен-
но утверждают свободную волю  
человека.

Добровольность взаимоот-
ношений

В связи с вышесказанным может 
возникнуть вопрос о природе личных 
взаимоотношений между Богом и че-
ловеком. Предопределены ли отноше-
ния? Если да, то не похоже ли это на 
программирование? Если да, то тогда 
мы – роботы, которые не несут ника-
кой ответственности за свои решения 
и действия. А в «сбое программы» ви-
новат Программист! Взаимоотноше-
ния могут быть чисто функциональ-
ными, как на работе, а не близкими, 
как в супружестве. Библия описывает 
отношения между Богом и людьми 
как близкие. Яхве – Супруг израильского 
народа (см. Ос. 2:16), Отец Небесный;  
Иисус Христос – наш Друг (см. Ин. 15:14). 
Динамика личных, близких отноше-
ний между Богом и людьми основана 
на любви, а любовь нельзя предопре-
делить. Любовь добровольна, то есть 
исходит от решения любить.

Добровольность в вопросе 
избрания

Иисус говорит, что верующий в Не- 
го не судится, а неверующий уже 
осуждён (см. Ин. 3:18). За что осуж-
дён? «Потому что не уверовал во 
имя единородного Сына Божьего»  
(Ин. 3:18). Может быть, ему не было 
дано уверовать? Не похоже на это. 
Дело-то в том, что Бог открыл людям 
Свой свет в личности Иисуса Христа 
(см. Ин. 1:9). Этот свет спасения следо-
вало полюбить всем сердцем, душою 
и разумением (см. Мф. 22:37). Вместо 
этого многие «люди более возлюбили 
тьму, нежели свет» (Ин. 3:19), избрав 
греховный образ жизни. Очевидно, 
имеются два экзистенциальных изме-
рения: свет и тьма, – между которыми 
человек должен сделать выбор. Тьма 
характеризуется злом, свет – добром. 
Возлюбивший тьму и делающий злые 
дела своим выбором уже осуждён.  
Возлюбивший Свет истинный – верую-
щий в Христа – не судится. Очевидно, 
свободным выбором любить или нет 
люди помещают самих себя в одну 
из предназначенных Богом катего-
рий: «избранные» и «неизбранные».  
Всё дело в принятии или непринятии, 
в вере или неверии, то есть в предмете  

личностно углубляется, когда венец 
творения – личность, которая имеет 
свободу воли, – избирает: послушать-
ся или не послушаться, любить или не 
любить. Истинная суверенность не де-
спотическая, не принудительная, она 
оставляет другому его волю3. Сутью 
греха является употребление разума 
для независимого от Бога определения, 
что добро и что зло (см. Быт. 3:5, 22).  
Вера же и доверие Богу и Его опреде-
лению добра и зла выражены любо-
вью к Нему, избранной добровольно.  
Это и есть суть исполнения Божьего за-
вета людьми.

Любовь к Богу в её истинном по-
нимании заповедана народу Божьему 
(см. Втор. 6:5), и она не может быть на-
вязана человеку детерминизмом или 
предопределением, то есть без участия 
воли самой личности. Это видно на 
примере Христа. Он был предопреде-
лён на смерть за грех мира (см. Деян. 
4:28), но в то же время добровольно 
пошёл на эту жертву (см. Ин. 10:18). 
Его молитва в Гефсиманском саду  
(см. Лк. 22:42) ясно показывает, что 
совершенное послушание воле Божьей 
не умаляет личного решения и выбора 
и что не было никакого предопределения  

ответственность и включает способ-
ность делать осмысленный мораль-
ный выбор или принимать решение  
(см. Быт. 1:26–27; 2:16–17). Иначе при-
зывы прийти к Богу, вступить с Ним  
в завет и жить святой и богоугодной 
жизнью не имели бы никакого смысла.

Свобода личности
Некоторые люди думают, что сво-

бодная воля человека противоречит 
суверенности Божьей. Однако, изучая 
Писание, мы убеждаемся, что свобод-
ная воля человека совершенно не про-
тиворечит суверенности Божьей. На-
оборот, суверенность Бога радикально, 
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Д-р Виктор 
ЦАНДЕР

любви. Любить – дело добровольное. 
Спасёнными или избранными в Биб-
лии называются любящие Бога и со-
блюдающие заповеди Его (Втор. 5:10), 
любящие Его (1 Кор. 2:9), чада возлюб-
ленные (Еф. 5:1), возлюбленные Госпо-
дом (Втор. 33:12), верные и возлюблен-
ные (1 Тим. 6:2), благословенные Отца 
(Мф. 25:34). Все «те, которые с Ним  
[Иисусом], – званые, и избранные,  
и верные» (Откр. 17:14). Из всего ска-
занного очевидно, что человек не без-
участен в выборе своей вечной участи. 
Стать избранным – это отвергнуть себя, 
взять крест свой и следовать за Христом 
(см. Мф. 16:24).

Иисус предлагает людям добро-
вольно избрать одно из двух: «поте-
рять» или «обрести» жизнь вечную. 
Иоанн указывает причину трагиче-
ского разделения всего человечества: 
«Пришёл к Своим, и Свои Его не при-
няли. А тем, которые приняли Его, ве-
рующим во имя Его, дал власть быть 
детьми Божиими» (Ин. 1:11–12). Гла-
голы «не приняли» и «приняли» под-
разумевают предшествующее им пред-
ложение людям, имеющим свободную 
волю избрать. Все люди – званые (см. 
Ин. 1:9). Одни отклонили приглаше-
ние (см. Ин. 1:11), другие же его при-
няли, согласившись на призыв Христа, 
и стали избранными Божьими, детьми 
Его (см. Ин. 1:12). Здесь очевидно, что 
принятие Христа – это ответ человека 
на Божий призыв и это добровольное 
решение человека. Слова Христа «от-
вергающий Меня и не принимаю-
щий слов Моих» (Ин. 12:48) говорят 
о возможности свободного выбора 
отвергнуть, не принять и не веровать  
(см. Ин. 12:37).

Итак, мы видим добровольность  
в принятии даже такого судьбоносно-
го решения, как спасение. Принявшие 
спасение на Божьих условиях, рождён-
ные от Бога (см. Ин. 1:12), становятся 
избранными Божьими.

Добровольность ответа на 
Божий призыв

Господь призывает людей, чтобы 
они ответили послушанием на добро-
вольных началах. Когда израильтяне 
согрешили ропотом против Бога и Мо-
исея, «послал Господь на народ ядо-
витых змей, которые жалили народ,  
и умерло множество народа из сынов 
Израилевых» (Чис. 21:6). Единственным 
средством спасения от верной смерти 
был медный змей на шесте, но на него 
нужно было взглянуть. Послушавший-
ся слов Бога поднимал свой взор на это 
средство спасения и, «взглянув на мед-
ного змея, оставался жив» (Чис. 21:9). 
Все укусанные змеями были приглаше-
ны взглянуть на медного змея, но спаса-
лись только взглянувшие. Так и сегодня: 
каждый, кто с верою возносит свой взор 
на Иисуса Христа как на единственное 
средство спасения, получает дар вечной 
жизни в Нём (см. Деян. 4:12; Ин. 3:16).

Иисус на празднике «возгласил, го-
воря: „Кто жаждет, иди ко Мне и пей“» 
(Ин. 7:37). Это приглашение «иди» или 
«приди», чтобы утолить жажду по Богу, 
сделано Спасителем мира. Выбор же 

утолить духовную жажду или остаться 
жаждущим вовек Господь предостав-
ляет каждому лично. Живой неисся-
кающий Источник благодати доступен 
каждому человеку. Единственное усло-
вие – это прийти ко Христу.

Первый Божий призыв в Библии 
обращён к падшему Адаму: «Где ты?» 
(Быт. 3:9); и последний Его призыв люб-
ви к человечеству: «Приди!.. Жажду-
щий пусть приходит, и желающий пусть 
берёт воду жизни даром» (Откр. 22:17). 
Чтобы получить спасение Божье, нужно 
его жаждать, желать, прийти и взять, то 
есть проявить добрую волю.

Бог – любящий Отец всех людей, 
как отец из притчи о блудном сыне, 
приглашает всё падшее человечество 
прийти к Нему домой – туда, где ему 
надлежит быть по вечному Божьему 
предназначению. Спаситель стучится 
в каждое сердце и приглашает к близ-
ким отношениям с Ним. Он говорит: 
«Се, стою у двери и стучу; если кто 
услышит голос Мой и отворит дверь, 
войду к нему и буду вечерять с ним,  
и он со Мной» (Откр. 3:20). Здесь через 
приглашение Христа ожидается добро-
вольный ответ «да» к близким отноше-
ниям с Господом. И для этого нужно ус-
лышать и отворить дверь сердца. Так как  
Бог – зовущий и ожидающий, то чело-
век – решающий и отвечающий.

Эти примеры из Слова Божьего по-
казывают принцип добровольности  
в вопросе спасения – дара любви. 
Спасение есть, оно доступно каждо-
му человеку. Христос на кресте со-
вершил его, взяв грех мира на Себя  
(см. Ин. 1:29). Получение же его зависит 
от ответа человека. Нужно услышать 
призыв и открыть дверь сердца Иисусу. 
Каждый лично должен с верою обра-
титься ко Христу. Для этого ему нужно 
жаждать, желать, прийти, попросить, 
получить и принять спасение в Нём. 
Как призывы любви, так и ответы любо-
вью – волевые по-
нятия в контексте 
добровольности, 
подтверждающие, 
что Божья любовь 
добровольна.
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Можно ли после этого обвинять Бога или возлагать 
на Него ответственность за кровавые войны? Если чело-
век не пожелал поверить надписи на бутылке «Серная 
кислота! Опасно!» и глотнул этой кислоты, можно ли об-
винять Творца, почему Он создал эту кислоту? Свойства 
серной кислоты нам известны, и если сознательно, во-
преки здравому смыслу, человек отравляет себя, то кто 
же виноват, кроме человека?

Бог допускает войну, как справедливое возмездие 
за нарушение Его духовных законов. Если бы человек 
спросил у Бога: «Почему Ты допускаешь войну?», Бог мог 
бы ответить: «А почему ты, человек, допускаешь наруше-
ние моих законов?» Грех – это преступление, а где пре-
ступление – там наказание неизбежно.

Вы пишете, что в войне страдают невинные люди.  
Но где эти невинные? Где эти праведники? Слово Божие 
не знает таких невинных и праведных людей, а говорит 
так: «Нет праведного ни одного; нет разумеющего; никто 
не ищет Бога; все совратились с пути, до одного негод-
ны; нет делающего добро, нет ни одного… Все согреши-
ли и лишены славы Божией» (Рим. 3:10–12, 23).

Все мы должны были бы сказать вместе с псалмопев-
цем Давидом: «Вот, я в беззаконии зачат, и в грехе родила 
меня мать моя» (Пс. 50:7). А люди говорят: «В чём я родил-
ся, в том и умру». Да, человек родился в грехе, и, если он 
умирает в том, в чём родился, он неминуемо погибнет.

а этот вопрос мне уже не раз приходи-
лось отвечать. Более подробный ответ 
вы найдёте в моей книге «Хочу знать».  
Сегодня с Божьей помощью я хочу до-

полнить свой ответ, подойти к нему, так сказать, с дру-
гой стороны.

Уже в самом начале вашего вопроса – «Если Бог – Хо-
зяин Вселенной…» – чувствуется сомнение в существо-
вании Бога. Вам кажется, что если бы Бог существовал, 
то Он войны не допустил бы. «Но раз война – значит, нет 
Бога…» 

Тот, кто знаком с Библией, никогда не смутится ни  
войнами, ни другими бедствиями и потрясениями, обру-
шивающимися на людей. Библия не содержит ни одного 
обещания, что война будет Богом устранена. Напротив, 
Христос много раз предупреждал верующих, что будут 
войны и другие бедствия: «Также услышите о войнах  
и о военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо над-
лежит всему тому быть» (Мф. 24:6).

Война, как и другие бесчисленные бедствия, порож-
дена грехопадением человека, это – язва, нарыв, по-
рождённый непослушанием Богу. Бог предупредил, что, 
избрав путь греха, человек навлечёт на себя и страда-
ния, и нужду, и болезни, и войны. В духовном мире, как 
и в физическом, существует неумолимый закон посева  
и жатвы. «Что посеет человек, то и пожнёт».

«Если Бог – Хозяин Вселенной, то от Него зависит быть войне 
или не быть. Как же вы можете совместить идею о добреньком 
Боге с кровавыми войнами, в которых страдают больше невин-
ные, чем виновные?»

2w2023 15

Х О Ч У  З Н А Т Ь



Николай ВОДНЕВСКИЙ

Э С С Е

Зажжём огни, нальём бокалы,
Утопим весело умы

И, заварив пиры да балы,
Восславим царствие Чумы.

А. С. Пушкин

Знойное марево стояло над 
раскалённым шоссе. Машины 
плотным потоком текли в сторо-
ну огромного поля, на котором, 
сколько можно было окинуть 
взглядом, расположились много-
численные павильоны, палатки, 
киоски. Краснолицые, потные 
регулировщики в пыльных спец-
жилетах устало распределяли 
автомобили по секторам стоян-
ки. Отовсюду гремела музыка, 
слышался гул голосов. Порой из 
всей какофонии звуков вырывал-
ся какой-то один – плач ребёнка, 
окрик, взрыв смеха. На эстрадных 
площадках пели и плясали. Мель-
кали ленты, кокошники, подолы 
широких юбок. Залихватские ча-
стушки сменялись задорными 
песнями. Баянисты широко улы-
бались стоящей, сидящей, жу-
ющей, пьющей публике. Солнце 

Однако сквозь духоту жаркого 
полдня временами вдруг, неожи-
данно, мгновенной волной накаты-
вал холод, ощущался запах тле-
на, а на языке – вкус пепла. Но не  
у всех. Только у живых.

* * *
Гробы стали изящней, похоро-
ны живописней, саваны наряд-

ней, склепы замысловатей.
Б. Акунин

В наши дни у каждого есть се-
мейные альбомы, а в компьютерах 
хранится столько фотографий, что, 
если их распечатать, они займут 
не одну комнату. Социальные сети 
дали толчок даже таким не совсем 
нормальным явлениям, как беско-
нечные селфи и фиксация каждого 
шага, которые и выставляются по-
том на всеобщее обозрение. Две-
сти лет назад всё было по-другому.

Седьмое января 1839 года счи-
тается официальным днём изо-
бретения фотографии. Конечно, 
исследования велись несколько 
десятков лет до этой даты, и первые  

Вот почему нам всем нужно не беспокоиться о правед-
ных и невинных, а помнить слова Христа: «Плачьте о себе 
и о детях ваших» (Лк. 23:28). Праведные и невинные люди 
могут быть только во Христе Иисусе и только по благо-
дати Божией, а не по заслугам. И они не боятся страданий  
и смерти. Им сказал Христос: «Не бойтесь убивающих тело, 
души же не могущих убить» (Мф. 10:28). Страдания содей-
ствуют ко благу тем, кто любит Бога (см. Рим. 8:28).

Когда государства объявляют войну, они не спрашива-
ют на то разрешения у Бога. Народы доверяют свою судьбу 
слепым вождям, национальным божкам. Вот почему до тех 
пор, пока закон греха и смерти царит над людьми, война 
будет неизбежным уделом. Только «закон духа жизни во 
Христе Иисусе освободил меня от закона греха и смерти» 
(Рим. 8:2), а следовательно, и от войны. Только примирение  

с Богом может дать нам мирные времена. Это должны бы 
знать те, кто заботится сейчас о разоружении.

Бог допускает войны для того, чтобы человек увидел 
суетность безбожной жизни, невозможность построить 
земной рай, отвергая Бога. Этим Бог вскрывает неустой-
чивость и пустоту гениальных планов, если они исходят 
от людей, не только не признающих Бога, но и воюющих 
против Него.

Бог допускает войну и для того, чтобы мир вразумил-
ся постигшим его наказанием и обратился за спасением 
к Спасителю мира. Бог был, есть и остаётся любовью 
вечно, но даже родительская любовь немыслима без на-
казания непослушных детей.

пекло нещадно. Полуголые муж-
чины и женщины, разомлевшие 
от зноя и пива, лежали на жёсткой 
стерне, лениво переходили от од-
ного павильона к другому, сидели 
под многочисленными полотня-
ными зонтиками. Дети катались 
на самокатах и трёхколёсных 
велосипедах по деревянному на-
стилу, соединявшему походные 
ресторанчики.

В воздухе стоял запах жарив-
шегося шашлыка, готового плова, 
томящихся беляшей. Зазывалы 
наперебой расхваливали свой то-
вар, предлагали продегустировать 
селёдочку, сыр, творог, колбасу, по-
мидоры, сдобные булки, сливочное 
масло, монастырский кагор.

Праздник шумел, гремел, играл, 
переливался запахами, телами, крас-
ками, конкурсами, музыкой, пирожка-
ми-пирожными, салатами-закусками, 
мясом-рыбой. Аттракционы (достань 
калач, порази мишень, выиграй плю-
шевого мишку) сменялись декора-
циями для фотографий (на стоге 
сена, в ярком венке, с пластмассовой  
коровой).
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снимки также были получены на-
много раньше, но всё же выйти за 
пределы лабораторий и двинуться 
«в народ» это изобретение смогло 
лишь тогда, когда появился да-
герротип – фотографический про-
цесс, названный так в честь Луи 
Дагера, французского художника 
и химика, создавшего техноло-
гию, которая и позволила ранней 
фотографии совершить движение 
в массы. К середине XIX века про-
гресс в этом деле продолжился,  
и снимки стали получать всё боль-
шее распространение. В крупных 
городах открылись павильоны, 
где относительно недорого можно 
было сделать персональный или 
групповой снимок.

фото бравого гвардейца в остроко-
нечном шлеме, с лихо закрученны-
ми усами и устрашающей саблей 
на боку, в шикарных сапогах, блеск 
которых не исчез, несмотря на по-
луистлевший картон, на котором 
они запечатлены. А вот группа то-
варищей расположилась вокруг 
стола, покрытого длинной вязаной 
скатертью, все в чёрных смокингах 
и с цилиндрами в руках.

Из-за несовершенства первых 
аппаратов фотографирующиеся 
должны были долго сидеть со-
вершенно неподвижно. Малейшее 
движение рук и ног, колышущая-
ся прядь волос, чуть дрогнувшие 
веки, дёрнувшиеся уголки губ, не-
произвольное покачивание голо-
вой – всего этого трудно было из-
бежать. И вот уже образ смазан, 
нет чётких контуров. Поэтому про-
цесс фотографирования был если 
не мучительным (а для маленьких 
детей именно так и было), то край-
не некомфортным.

История не сохранила имя того 
предприимчивого фотографа, ко-
торый первым придумал делать 
бизнес на похоронах. Семейных 
альбомов не было, до компьютер-
ных технологий было ох как дале-
ко, и многие покидали этот мир, так 
и не успев посетить фотографи-
ческий салон. И родные с ужасом 
обнаруживали, что запечатлеть 
облик близкого так и не удалось.  
А тут – новая услуга, предлагаю-
щая увековечить человека, чья 
душа уже на небесах, но тело ещё 
в родном доме.

Покойники – идеальные клиенты 
фотографа. Они могли безропот-
но сидеть абсолютно неподвиж-
но до тех пор, пока не получится 
кадр нужного качества. Мастер 
стремился придать композиции  
с мёртвым телом максимальную жи-
вость. Клиента наряжали в лучшее 
платье или, наоборот, в повседнев-
ную одежду. Ну, это смотря в каком 
стиле будет сделано фото – тор-
жественный портрет или обычный 
вечер в кругу семьи. Вокруг распо-
лагались родственники: рассажи-
вались так, чтобы умерший член 

До этого богатые семьи в обяза-
тельном порядке заказывали пор-
треты, свои и членов семьи, у мод-
ных художников. Бедняки покидали 
мир живых без всякого следа, что 
было печально, поскольку люди 
всегда стремились остановить 
мгновенье, зажать в кулаке исче-
зающее время, обессмертить свой 
облик любым способом.

Сначала фотографии были да-
леко не в каждом доме, да и там, где 
они присутствовали, их насчитыва-
лось буквально одна-две. Семей-
ный портрет – леди и джентльмен 
сидят в окружении деток-ангелоч-
ков, одетых в воздушные белые 
платьица и матросские костюмчи-
ки. Всё чинно и благородно. Ну, или 
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семьи естественно вписывался  
в компанию и не выделялся. Ино-
гда поверх мёртвых век рисовали 
«новые» глаза или закапывали спе-
циальную жидкость, которая прида-
вала блеск и искру жизни навсегда 
потухшему взгляду. Все делали 
вид, что всё нормально, все живы 
и здоровы, и даже веселы (насколь-
ко возможно это было изобразить): 
окружающие вымученно улыбают-
ся и дружески приобнимают труп. 
Но как же им плохо, как им тошно, 
как им дурно! Им, живым, что вы-
нуждены изображать непринуж-
дённость и удовольствие от жизни 
тогда, когда сердце рвётся от боли 
и хочется рыдать, зарывшись ли-
цом в скомканный платок.

Порой сложно понять, кто на 
фотографии ещё «тут», а кто уже 
«там». И лишь по тому, что живые 
слегка расплываются, а мёртвые 
отобразились исключительно чёт-
ко, можно догадаться, кто где оби-
тает в этот момент.

Искусство фотографа заклю-
чалось именно в том, чтобы герой 
снимка получился как можно более 
естественным. Были изобрете-
ны и запатентованы специальные  

политические, религиозные, со-
циальные – призваны заменить 
человеку поиск смысла. Участвуй  
в борьбе за власть, стремись зара-
ботать все деньги мира, добивайся 
славы, мчись вверх по карьерной 
лестнице, рви глотку идеологиче-
ским оппонентам – чем не занятие 
в ожидании смерти? Не нравится? 
Тогда вот тебе в одну руку воздуш-
ный шарик, а в другую – сладкая 
вата. Отдыхай и развлекайся.

Порой неживое выглядит при-
влекательнее живого. На одном 
портрете post mortem родители 
держат на руках умершего ребён-
ка. Дитя такое миленькое, такое 
хорошенькое, родители же похо-
жи на жутковатых покойников –  
с провалившимися от горя глаза-
ми, с бледными лицами, опухшие 
от слёз.

Или помните из детства нраво-
учительную сказку Г.-Х. Андерсена 
«Свинопас»? Принцесса выбро-
сила подарки сватавшегося к ней 
принца – чудесную розу и сладко-
голосого соловья, – потому что они 
были живыми. Отвергнутый принц 
явился к ней под видом грязно-
го свинопаса и предложил купить  
у него поделки – горшочек и трещот-
ку (!) – за поцелуи принцессы. Бед-
ная глупышка согласилась. «Надо 
поощрять искусство! – сказала 
она. – Я ведь императорская дочь!» 
Прекрасный принц и его дары были 
легко заменены грязным свинопа-
сом и его погремушками.

Библия предупреждает, чтобы 
живые и мудрые не приближались 
к путям злым. Не приближались  
к интересам этого мира, его борь-
бе, его победам, поскольку лукавы 
они и коварны и легко затягивают 
в свою бесплотную и бесплодную 
тьму. Потому что это мёртвые цели, 
мёртвая борьба, мёртвые симво-
лы, мертвящие идеологии, разла-
гающиеся ценности.

Человек, не подозревающий 
о post mortem, рассматривая та-
кую фотографию, и не подумает, 
что не все её участники в момент, 
когда делался снимок, были 
живы. Только тот, кто знаком  

штативы, которые помогали при-
дать телу непринуждённое поло-
жение и зафиксировать его таким 
образом. Существует множество 
фотографий, на которых покойный 
стоит и смело смотрит в камеру,  
и лишь чуть видный за ногами шта-
тив выдаёт зрителю истинный статус 
портретируемого. Post mortem (по-
сле смерти) – таково официальное 
название этого направления в фото-
графическом искусстве. Сейчас эти 
фотографии продаются на аукцио-
нах, и коллекционеры выкладывают 
за них кругленькие суммы.

* * *
И не участвуйте в бесплод-

ных делах тьмы.
Еф. 5:11

Если вглядываться в фото post 
mortem, то запечатлённые на них 
покойники начинают вглядываться 
в зрителя. От этого делается не по 
себе. Мир мёртвых всячески пыта-
ется запугать живых. Или затянуть, 
запутать, запятнать.

К сожалению, со времён грехопа-
дения весь мир находится под вла-
стью зла и смерти. Его структуры –  
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Я не прошу у Тебя ни здоровья, ни бо-
лезни, ни жизни, ни смерти; но прошу:  
распоряжайся моим здоровьем, моими 

болезнями, моей жизнью и смертью для Твоей 
славы...

Только Ты знаешь, что целесообразно для 
меня; Ты – Владыка, Ты – Господин. Поступай  
со мной согласно Твоей воле. Давай мне, отни-
май у меня, только формируй мою волю соглас-
но Твоей. Я одно знаю, Господи: за Тобой идти –  
хорошо, обижать Тебя – плохо. А сверх этого  
я не различаю, где добро, а где зло.

Я не знаю, что лучше для меня: здоровье 
или болезнь, богатство или бедность, – ничего 
в этом мире не знаю. Это знание лежит за пре-
делами досягаемости людей или ангелов, оно 
сокрыто в тайнах Твоего провидения, которому 
я поклоняюсь, но которое не пытаюсь понять. 

АМИНЬ!

Г О Л О С  В Е Р Ы

Надежда 
ОРЛОВА

с соответствующими приспособле-
ниями (например, треногой, что вы-
глядывает из-под пышного платья 
или начищенного штиблета), смо-
жет отличить живого от мёртвого. 
Так и духовный должен чётко от-
личать правую руку от левой, свет 
от тьмы, истину от лжи. Он не даст 
себя обмануть. Дух Святой вовре-
мя укажет чаду Божьему на обман, 
на мёртвые зрачки, скрывающиеся 
под нарисованными глазами ан-
гела, на неестественность изящ-
ной позы, на смертельную блед-
ность, проступающую под умело  

Прекрасная принцесса не долж-
на топтаться в свином хлеву.

Дети Божьи должны иметь ум 
Христов, и тогда страшные кадавры, 
протягивая свои синюшные руки, не 
разъединят их с Ним, поскольку это 
единство силь-
нее смертель-
ных объятий и 
скрепляет его 
кровь Господа.

нанесёнными румянами. Выбор за 
самим верующим: услышать Духа 
Святого и, несмотря ни на что, по-
виноваться Ему или продолжать 
сидеть в компании мертвецов.

Перефразируя старый совет-
ский анекдот: нельзя одновре-
менно быть верующим, мудрым  
и встроенным в мирскую систему. 
Одновременно можно обладать 
двумя из этих качеств, всеми тре-
мя – нет.

Живой не должен пытаться впи-
саться в групповой портрет с мерт-
вецами.

2w2023 19



О на жила в Киеве. Киев был 
её родным городом. И дом 
её на углу Канатного пере-
улка и улицы Махиной при-

надлежал когда-то ей. А теперь она до-
живала свой век в сыром подвале.

Маленькие окошки, выходившие 
во двор, еле выглядывали сквозь гу-
стые заросли сорняков. У неё была 
маленькая комната с фанерной пере-
городкой, через которую она ничего 
не видела, но зато могла слышать каж-
дый звук и шорох, слова и вздохи сво-
их соседей.

Марфа Ивановна была похожа на 
этот, некогда красивый, но почернев-
ший от времени дом, с осыпавшейся 
штукатуркой и окнами, забитыми кар-
тоном. Ей было уже за шестьдесят, но 
круглое серое лицо её всё ещё хра-
нило черты благородства. Красиво 
уложенные седые волосы и чистая 
русская речь всё ещё подчёркивали её 
былую знатность.

В сентябре 1941 года немцы вошли 
в Киев. Они хозяйничали в городе це-
лый год. Весь год люди жили под стра-
хом, весь год население страдало от 
недостатка питания. Ушло лето, а с ним  
и надежда на скорое окончание вой-
ны. На фронтах происходили оже-
сточённые бои, лилась человеческая 
кровь, а на Крещатике по-прежнему 
лопались каштаны и, с треском под-
прыгивая, падали на мостовую. В за-
пущенных скверах и парках отцве-
тали астры, с деревьев осыпались 
пожелтевшие листья. Их никто не 
убирал, и они лежали на дорожках 
ковром, ожидая снега. В воздухе сто-
ял запах сухой осени. Днепр хмурился, 
чернел, но не утрачивал своего вели-
чия. Зимою на берегах Днепра жизнь 
замирала, но люди твёрдо верили, что 
весенней порой снова оживут и город, 
и могучая река.

От одного к другому передава-
лись слухи о продвижении немцев на  

Кавказ, о кровопролитных боях на 
подступах к Сталинграду. Но совсем 
не это интересовало Марфу Ивановну. 
Её мысли были заняты тем, как накор-
мить голодных сирот, как помочь за-
бытым старикам.

Жизнь Марфы Ивановны сложи-
лась трагично. Замуж она вышла за 
адвоката, получив от богатого отца  
в приданое дом на Махиной и солид-
ную сумму в золотых рублях. Муж был 
предан идее революции, которая впо-
следствии конфисковала их дом, оста-
вив Марфе Ивановне небольшую квар-
тиру. Муж занялся преподавательской 
работой. У них родилась девочка, и всё, 
казалось, шло нормально.

Прошли годы НЭПа. Началась на-
сильственная коллективизация, вне-
дрение новых железных порядков на 
производстве. Никто не знал, почему 

П Р О З А
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муж Марфы Ивановны был арестован 
и брошен в тюрьму. Она продала всё, 
что у них было, чтобы найти защиту и 
спасти мужа, но все пути к его спасе-
нию были закрыты. Выяснилось, что 
по доносу одного тупоумного, хули-
ганствующего студента муж её был 
осуждён на 10 лет и сослан в Нарым-
ский край без права переписки.

Квартиру у Марфы Ивановны ото-
брали. С большим трудом она полу-
чила подвальную комнатушку в своём 
доме. Девочка заболела дизентери-
ей и вскоре умерла. Марфа Иванов-
на осталась одна без всяких средств  
к существованию. Все прежние дру-
зья сторонились и убегали от неё, 
как от «контрреволюционерки». При-
ходилось ходить в незнакомые райо-
ны города и там просить милостыню.  
Однажды она постучала в двери не-
большого, но аккуратного домика на 
окраине. Хозяйка открыла дверь.

– Добрый вечер, хозяюшка, – вкрад-
чиво проговорила Марфа Ивановна  
и потупила глаза. 

Больше она ничего не могла ска-
зать. Из глаз текли две струйки, стека-
ли по щекам и падали на пол.

ей полностью довериться Тебе», – зву-
чали слова семейной молитвы.

Марфа Ивановна полюбила эту се-
мью, присматривала за малыми детьми 
и незаметно совсем у них прижилась. 
В её жизни произошёл перелом. Она 
приобрела Евангелие, читала и раз-
мышляла, и по ночам, когда все укла-
дывались спать, молилась Богу о своей 
судьбе, жаловалась на маловерие, ис-
кала покоя душе.

На следующий год Марфа Иванов-
на тайно от властей приняла креще-
ние, а ещё через год, когда началась 
война, возвратилась в дом на Махиной, 
в подвальную комнатку. Жильцы дома, 
знавшие её издавна, говаривали:

– Неузнаваемой стала наша Марфа 
Ивановна. Раньше, бывало, не всякому 
„здравствуй“ скажет, а теперь не толь-
ко первая всем кланяется, но так и но-
ровит с каждым поговорить, каждого 
ободрить, утешить, каждому помочь. 

Другие соглашались, говоря: 
– Какое надо иметь сердце, чтобы 

бывшей хозяйке дома жить в таком 
чулане, да ещё быть такой любезной. 
Посмотрите, как другие старухи обо-
злились на всех, какие проклятия сры-
ваются с их языка.

Марфа Ивановна в таких случаях 
отвечала: 

– Сердце у меня обыкновенное, 
немножко слабое от старости. В моло-
дости я жила в богатстве, бедных лю-
дей не видела, как будто их совсем не 
было, а вот теперь Господь открыл мои 
глаза, увидала я свои грехи, и стыдно 
мне стало перед людьми и перед все-
ми вами. Когда-то в банке у нас тысячи 
лежали, а нищим копейки от нас не пе-
репадало, боялись за руку здоровать-
ся, чтобы своей ручки не испачкать.  
А вот теперь милостивый Господь при-
вёл к покаянию, простил мои грехи, 
и я очень благодарна Ему за этот мой 
угол в подвале. Другие люди и этого 
теперь не имеют.

Люди слушали её молча: возражать 
было нечего. Правда была очевидной.

* * *
Здоровье у Марфы Ивановны сохра-

нилось на редкость. Каждый день она 
варила большую кастрюлю каши. Сва-
рив, перекладывала её в одно ведро, 
а в другое для равновесия клала куски 
хлеба, что подавали ей добрые люди,  

и, нагрузившись, отправлялась в раз-
ные районы Киева к сиротам. Дети 
встречали её, как мать, как проголодав-
шиеся птенцы встречают голубку, лез-
ли к ней на руки, просили поцеловать.  
Она обнимала то одного, то другого, 
умывала их грязные лица, некоторым 
приносила одежонку и заботливо одева-
ла их чем могла. В каждой беспризорной 
сироте, а особенно в девочках, она ви-
дела свою покойную Наташу. Так в тяжё-
лом, но благословенном труде проходи-
ли один месяц за другим. Поздней ночью 
Марфа Ивановна возвращалась в свою 
подвальную комнатку, где кроме крова-
ти и маленькой железной печки ничего 
не было. Перед сном она молилась о де-
тях, просила у Господа крупы и немного 
молока для маленьких сироток, а потом 
усталой, но духовно удовлетворённой 
сладко погружалась в сон.

Стоял холодный январь 1943 года. 
Каждое утро морозило. На безлюдные 
улицы с деревьев сыпался иней. Го-
род выглядел ещё более сиротливым 
и угрюмым. Ветхая одежонка Марфы 
Ивановны совсем не грела её. Знако-
мые при встрече говорили: 

– Как видно, голубушка, Сам Бог 
тебя греет. Подумать только, молодые 
замерзают, а тебя в твоей шубе на ры-
бьем меху ничто не берёт… Даже про-
студа не пристаёт к тебе.

Она обычно отвечала:
– Конечно, Бог знает, что мне бо-

леть некогда, да и нельзя… Кто будет 
кормить сирот?

Но однажды случилось непредви-
денное. Рано утром Марфа Ивановна 
поднималась, по своему обыкнове-
нию, на третий этаж по крутой лест-
нице, где жили двое детей. Отец детей 
был на фронте, а мать по доносу сосе-
дей взяли немцы и бросили в тюрьму. 
Старшей девочке было тринадцать 
лет, а мальчику – шесть. Немцы не ду-
мали о том, как будут жить дети без 
родителей. И дети голодали. Об этом 
узнала Марфа Ивановна и сразу их 
«усыновила».

Она была уже у дверей, но вне-
запно поскользнулась, упала на ле-
вую руку и с грохотом полетела вниз.  
Докатившись до последней ступеньки, 
остановилась. Ведро с кашей она дер-
жала в правой руке крепко, но встать, 
при всём желании, сразу не могла.  
На шум прибежали дети.

– Заходите, заходите, любезная. 
Иль горе какое постигло?

Хозяйка выслушала печальную по-
весть Марфы Ивановны и сказала:

– Не горюйте, дорогая, оставайтесь 
ночевать. Завтра придёт муж, он ма-
шинист на паровозе, и мы поговорим, 
как и чем вам помочь.

Это была семья евангельских ве-
рующих, сохранившая веру в Бога  
и любовь к человеку даже в тяжёлые 
годы лихолетья.

Наутро приехал хозяин. Перед зав- 
траком вся семья, включая малых де-
тей, преклонила колени в молитве. 
Марфа Ивановна встала и, опустив го-
лову, слушала. «И ещё, Отче Небесный, 
молим Тебя, благослови нашу дорогую, 
обездоленную Марфу Ивановну, при-
влеки её душу к Себе, посети её, Госпо-
ди, Твоей любовью, утешь её и помоги 
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– Тётя Марфуша, что с вами? – спра-
шивала девочка, пытаясь её припод-
нять. 

В глазах у Марфы Ивановны потем-
нело. Едва сдерживаясь от боли, она 
встала и горько заплакала: ведро ока-
залось пустым.

– Детки мои, это не кто иной, как 
сатана мне ногу подставил… Да и рука 
болит! Чего доброго, сломала… С од-
ной рукой, думает сатана, я ничего для 
Христа не сделаю… Но будет не так, 
как хочет сатана.

Марфа Ивановна, прихрамывая, 
дошла к ближайшим знакомым, а от-
туда её доставили к доктору. Доктор, 
тщательно осмотрев её, сказал:

– Руку положим в гипс, она у вас 
поломана. Да и другие ушибы… В кро-
вати придётся пролежать не меньше 
месяца.

– Что вы, что вы, доктор, – взмоли-
лась Марфа Ивановна, – да я и одного 
дня не имею права лежать…

– Как это вы не имеете права?  
Я не понимаю, что вы имеете в виду? – 
спросил доктор.

– Да так. У меня без одного дюжина 
сирот да три голодающих старушки.  
Я их пищей снабжаю. Они без меня ум-
рут, и грех на моей душе останется.

– Себя не жалеть – тоже грех, – за-
метил доктор.

Но Марфа Ивановна наотрез отка-
залась лечь в больницу. Многие люди, 
узнав об этом происшествии, не стали 
скупиться, как раньше. При встрече  
с Марфой Ивановной они говорили: 

– Зайди, матушка, к нам. У нас для 
твоих деток что-нибудь найдётся.

Радовалось сердце Марфы Иванов-
ны: какой любящий Спаситель! Никогда 
она не имела столько продуктов, как 
теперь. Она видела, как несчастье по-
служило прославлению её Господа.

Детям она читала Евангелие, рас-
сказывала о Христе и, указывая на 
загипсованную и подвязанную руку, 
говорила:

– Вам трудно понять, детки, что  
в этой моей беде проявилась любовь 
Божия. Но самая большая любовь 
Христова проявилась ко мне и к вам 
в том, что Он добровольно за всех лю-
дей пошёл на крест.

Всю ночь под 5 ноября 1943 года 
грохотали пушки: сперва издали, глухо, 
а потом совсем недалеко стали взры-
ваться снаряды. Люди всю ночь проси-
дели в подвалах, прятались в убежищах, 
а многие вообще убежали из города. 
Марфа Ивановна никуда не убегала, ни-
где не пряталась, но всю ночь молилась: 
«Господи, пронеси эту грозу над нами.  
А если хочешь, возьми меня от земли, 
но деток моих сохрани…»

Открыв глаза, она увидела, как че-
рез окошко пробираются языки пла-
мени: дом был в огне. Марфа Ивановна 
спокойно встала, захватила своё Еван-
гелие, кое-какие пожитки и направи-
лась в дымный коридор. Огонь вры-
вался в окна, охватывал стены. Со всех 
сторон до неё доносились женские 
крики и детский плач. Выбравшись 
на улицу, Марфа Ивановна пошла по 
знакомым переулкам опустевшего го-
рода. 

Утром она, усталая, больная, голод-
ная, постучала в двери своих едино-
верцев:

– Примите Христа ради… Сгорел 
мой угол… А меня вот Господь поща-
дил, ещё и вывел из Содома.

На рассвете 6 ноября советские 
части освободили Киев. Стрельба пре-
кратилась, но небо несколько дней 
ещё оставалось чёрным от пожаров. 
Люди осторожно выходили на улицу, 
выглядывали из-за углов, искали сво-
их, встречали запылённых красноар-
мейцев, и не верилось, что город ос-
вобождён от немцев.

Через несколько дней Марфа Ива-
новна отправилась по знакомому марш-
руту разыскивать своих детей. Но все 
беспризорники, сироты и больные уже 
были собраны в особый санитарный 
пункт, а позже отправлены в приют.

– Слава Тебе, Господи… Я сделала 
своё дело, – глубоко вздохнув, сказала 
Марфа Ивановна.

Администрация сиротского дома 
обратила внимание на то, что неко-
торые дети часто вспоминали тётю 
Марфушу, говорили о ней, как о мате-
ри, а некоторые, ожидая её, плакали. 
Случилось так, что детский дом сразу 
же посетил газетный корреспондент. 
Дети рассказывали ему о жизни в ок-
купированном городе и, конечно, не 
забыли рассказать и о Марфе Иванов-
не. Корреспондент обещал разыскать 
её. Через несколько дней Марфу Ива-
новну пригласили в обком.

Корреспондент усадил её на стул  
и, улыбаясь, сказал:

– Мамаша, мы о вас собрали мате-
риал…

Марфа Ивановна испугалась, блед-
ное лицо её ещё больше побелело.  
Не о муже ли опять вспомнили? За-
метив испуг на лице старушки, корре-
спондент поспешил добавить:
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Николай
 ВОДНЕВСКИЙ

– Хорошие материалы, харак-
терные для настоящей матери, и мы 
решили представить вас к награде.  
Вы ведь спасали старух и детей, как на 
фронте…

– К награде? Медалью? – удивилась 
Марфа Ивановна.

– Так точно, к награде.
– Ни за что! Никакой награды на 

земле я не хочу. Награда для меня при-
готовлена Христом на небе. А притом 
я ведь ничего особенного не сделала.

– Так вы всё ещё верите в Бога?
– Верю, очень даже верю. Когда-

то не верила, а теперь верю. Только  
Христом и держусь на этой земле.

Представитель прессы не ожидал 
такого оборота дела. В его практи-
ке ещё никогда не было случая, что-
бы человек отказывался от награды.  
Он взглянул в её чистые с голубизной 
глаза, прочёл в них решимость и сразу 
же уступил:

– Ну, как хотите, товарищ Терехова. 
Верить в Бога мы никому не запреща-
ем. Итак, вы отказываетесь от награды. 
Ну, что ж делать… Но я о вас напишу 
всё-таки в газете…

* * *
Так рассказывала мне верую-

щая сестра, проживающая сейчас 
во Флориде. «Не знаю, было что-то 
написано в газетах о тёте Марфуше  
и её детях или нет», – такими слова-
ми закончила сестра своё повество-
вание.

Не думаем, чтобы советский 
журналист стал вдруг восхвалять 
подвиги религиозницы. Но в одном 
мы можем быть уверены, что «пред 
лицом Божиим пишется памятная 
книга», что имя Марфы Ивановны  
и всё, что она сделала людям «ради 
Христа», записано там золотыми 
буквами.

Где же теперь Марфа Ивановна? 
Умерла? Нет, она по-прежнему рас-
хаживает по необъятным просторам 
земли, простирая тут и там свои руки 
для оказания помощи всем забытым, 
сирым, больным и страдающим. Мар-
фа Ивановна «не умрёт вовек». Она бу-
дет здесь, с нами на земле, до тех пор, 
пока Церковь Христова и Дух Святой 
будут взяты от земли в сретение Госпо-
ду в воздухе, «и так всегда с Господом 
будем».

Что же ещё можно добавить? Или 
какой урок лично для себя извлечь? 
Урок весьма и 
весьма очевиден: 
«Иди и поступай 
так же».

К огда мне было пять лет, дедуш-
ка скоропостижно умер. Отец 
приехал и увёз меня к себе. 

Это было в 1927 г. Отец мой не верил 
в Бога, как не верила и моя мачеха, на 
которой он женился. Церкви закрыва-
лись. С религией было «покончено». 
Но когда мне исполнилось девять лет, 
к нам приехала моя любимая бабушка 
и потихоньку от родных начала про-
буждать во мне полузабытые религи-
озные чувства. Огонёк веры загорелся 
в моей детской душе и уже никогда не 
угасал.

Шли годы. Перекипели мечты и же-
лания быть артисткой, певицей, скри-
пачкой, лётчицей. Кончилось тем, что 
я стала обыкновенной учительницей, 
по примеру отца. Но грянула война, 
и судьба забросила меня в Германию. 
Моей заветной мечтой в это время 

было выйти замуж и зажить спокой-
ной домашней жизнью. На достиже-
нии этой цели сосредоточилась вся 
моя жизнь.

Кончилась война. Я осталась жива 
и невредима. Моё заветное жела-
ние сбылось. Я вышла замуж. Чего же 
ещё надо? Ужасы войны – далеко по-
зади. Живу я в Америке, имею семью.  
Но всё чаще и чаще встаёт вопрос:  
«Ну а теперь что?» Выяснилось, что у нас 
с мужем разные взгляды на жизнь и во-
обще мало общего. Всё чаще и острее я 
чувствовала своё одиночество. Ссоры, 
упрёки, жалобы. И я вдруг поняла, как 
жестоко обманулась. Но главное, что 
не было выхода. Впереди – годы безна-
дёжной, бесцельной жизни, перелива-
ние из пустого в порожнее.

«Надо иметь детей, – решила я. – 
Уйду вся в заботы о детях, займусь их 

воспитанием». Но муж решал всё по-
своему. «Жизнь надо использовать 
для развлечений и удовольствий, а не 
для семейных хлопот», – говорил он.

Шла тяжёлая душевная борьба. 
На мёртвом поле духовной пусто-
ты и бесцельности существования 
чувство долга боролось с желанием 
жить и быть счастливой. Душа изне-
могала в этом губительном застое. 
Я пошла на работу. Через полгода 
бросила, пошла на другую. Вступи-
ла в «маленький театр», пробовала 
увлечься рисованием, рукоделием,  
но всё вскоре надоедало. В это вре-
мя я испробовала различные церкви.  
Но ничто не могло заполнить вну-
тренней пустоты, хотя я много моли-
лась и глубоко верила в Бога.
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На берегу Иордана стояла 
многолюдная толпа. Она 
внимала громогласному 
глаголу Иоанна Крести-

теля. Что же влекло людей к этому 
необыкновенному человеку, который 
питался только диким мёдом и акри-
дами, был одет в одежду из верблю-
жьего волоса (см. Мф. 3:4)?

Людей влекло его правдивое 
слово. Он не смотрел на лицо чело-
века, он обличал всех: и царя Ирода,  
и простого ремесленника. «Увидев же 
многих фарисеев и саддукеев, иду-
щих к нему креститься, Иоанн сказал 
им: „Порождения ехидны! Кто внушил 
вам бежать от будущего гнева? Сотво-
рите же достойный плод покаяния“» 
(Мф. 3:7–8).

Иоанн Креститель поднял на ноги 
всю Палестину. Это было необык-
новенное духовное пробуждение: 
«Тогда Иерусалим, и вся Иудея, и вся 
окрестность иорданская выходили  
к нему и крестились от него в Иордане,  

«…Но стоит среди вас НЕКТО, 
Которого вы не знаете».

Ин. 1:26

исповедуя грехи свои» (Мф. 3:5–6).  
Мы можем себе представить толпы 
людей, шедших со всех сторон туда, 
где был Иоанн. Несомненно, некото-
рые шли из любопытства, но большин-
ство шло, чтобы узнать что-то новое, 
свежее. Люди были не удовлетворены 
обрядовой религией, не дававшей ни-
чего жизненного. Она только угнетала 
человека всевозможными правилами, 
постановлениями, догмами.

В народе разнеслась молва, что это 
явился Христос. Но каково было разо-
чарование людей, когда Иоанн сказал: 
«Не я Христос, но я послан пред Ним» 
(Ин. 3:28). «Послан пред Ним» – Пред-
теча. Иоанн Креститель так назван, по-
тому что крестил людей в реке Иордан 
в покаяние. Это было приготовление 
пути для Христа, Который не был ещё 
явлен народу. О Нём Иоанн возвестил: 
«Стоит среди вас Некто, Которого вы 
не знаете». Потом сказал, указывая на 
Христа: «Вот Агнец Божий, Который 
берёт на Себя грех мира» (Ин. 1:29).

Обратим внимание на слова 
Предтечи об Иисусе Христе: «…Сто-
ит среди вас НЕКТО, Которого вы не 
знаете». Разве это не относится се-
годня к тем христианам, которые 
носят имя Христа, а не знают Его? 
Во имя Его воздвигаются храмы,  
а Ему там места не дают. Не дают по-
тому, что не дано Ему место в серд-
цах их. Почему в сердцах людей нет 
места для Христа? Причина в том, 
что «люди более возлюбили тьму, не-
жели свет, потому что дела их были 
злы» (Ин. 3:19).

Называться христианином и быть 
таковым – это большая разница. 

Христиане – это те, кто живёт жиз-
нью Христовой: «Которые… от Бога 
родились» (Ин. 1:13). 

Это те, которые сораспялись Хри-
сту (см. Гал. 5:24). 

Это те, которые не любят мир  
и того, что в мире (см. 1 Ин. 2:15). 

Это те, которые ожидают прише-
ствия Христа (см. 2 Пет. 3:11–12). 

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я
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Это те, которые приняли Слово 
Божие и хранят его в сердце (см. Ин. 
17:14–16).

Чтобы познать Христа, недоста-
точно родиться в христианской семье 
и унаследовать отцовскую веру. Надо 
родиться свыше, как Господь указыва-
ет на это: «Рождённое от плоти есть 
плоть, а рождённое от Духа есть дух» 
(Ин. 3:6).

Вот что пишет апостол Павел:  
«Но что для меня было преимуще-
ством, то ради Христа я почёл тщетой 

(за убыток. – Прим. ред.). Да и всё по-
читаю тщетой ради превосходства по-
знания Христа Иисуса, Господа моего: 
для Него я от всего отказался и всё 
почитаю за сор, чтобы приобрести 
Христа и найтись в Нём не со своей 
праведностью, которая от закона, но  
с той, которая через веру во Христа, –  
с праведностью от Бога по вере»  
(Флп. 3:7–9).

Кто жаждет познакомиться со Хри-
стом, тот, несомненно, станет вникать 
в Его Слово и через веру и молитву 

встретится с Ним. Иоанн Креститель, 
«увидев идущего Иисуса, сказал: „Вот 
Агнец Божий“. Услышав от него эти 
слова, оба ученика пошли за Иисусом»  
(Ин. 1:36–37).

Познать Христа невозможно без 
принятия Его условий, которые Он 
объявил идущему за Ним народу: 
«Если кто хочет идти за Мной, отре-
кись от себя, и возьми крест свой,  
и следуй за Мной» (Мф. 16:24).

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я

Владимир КУЗЬМЕНКОВ

«Н е вечно Духу Моему быть пренебрегае-
мым людьми», – сказал Господь, подво-
дя черту под жизнью допотопного мира. 

С этого времени в мире в целом и в жизни Ноя в частно-
сти начались кардинальные перемены. Всех дней жиз-
ни Ноя было девятьсот пятьдесят лет. Если втиснуть его 
жизнь в наши масштабы, то Ной вполне мог дожить до 
девяноста пяти лет, следовательно, в наши пятьдесят 
он получил откровение от Бога, десять лет он строил 
ковчег и в шестьдесят – вошёл в него.

Желает ли человек перемен в последней тре-
ти своей жизни, особенно если эти перемены очень 
сильно меняют весь его привычный уклад? Подавля-
ющее большинство наверняка ответит отрицательно. 
Но перемены пришли, и Ной со своим семейством 
вошёл в ковчег. Почему-то мне думается, что они не 
очень хотели расставаться со своим домом, садом, 
участком земли. Всё им было привычно, дорого и по-
нятно. Теперь же их ждала неизвестность: как оно всё 
будет, сколько дней или месяцев они проведут в ков-
чеге? Был ли он уютным, достаточно ли там было све-
та? Хоть ковчег и был огромных размеров, но всё-таки 
это было замкнутое пространство.

После переезда в «новую квартиру» проходит день, 
второй… шестой, и ничего не меняется. За бортом всё 
так же светит солнце, люди занимаются обычными 
делами, никто не беспокоится и не переживает. Воз-
можно, кто-то из семейства Ноя говорит ему: «Как бы 
хотелось, чтобы всё было, как вчера. Может, не будет 
никакого потопа? Может, выйти нам и пойти домой 
жить? Ведь там не всё так уж плохо».

Но нет, возврата к прошлой жизни уже не будет, те-
перь всё будет совершенно иначе… По выходу из ковчега 
они не нашли ни города, ни улицы, ни своего дома. Те-
перь они стояли перед жертвенником, благодарили Гос-
пода и созерцали радугу – знак завета Бога с людьми…

Гефсиманский сад, темнота окутала землю, учени-
ки, не в силах противостоять сладкой дрёме, уснули. 
Невдалеке от них, склонившись на колени, взывает  
к Богу Иисус Христос. Напряжение нарастает. Христос 
знает, что наступят перемены: Его арестуют, Он оста-
нется один, и в конце концов Его прибьют ко кресту. 
Эти грядущие перемены приводят Его в состояние, 
о котором Он Сам говорит: «Душа моя скорбит смер-
тельно». Как хочется, чтобы всё было, как вчера: лю-
бимые ученики, люди, проповедь Царства Небесного,  
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Почему Бог допускает войны? Этот во-
прос волновал людей на протяжении столе-
тий, волнует он людей и сегодня. Мы задали 

его известным в христианском мире служи-
телям. Вот что они ответили.

Пастор ПАВЕЛ 
ДАВИДЮК

Понимаю, что Бог всесильный! 
Он может всё! Но исключительно 
«по-человечески» иногда думаю, 
что война является единственным 
(или самым действенным) спосо-
бом для Бога проговорить к лю-

дям так, чтобы Его услышали. Кроме откровенного 
разговора с людьми, я верю, Бог через допущенную 
войну достигает десятков, сотен, а может, и тысяч 
глобальных целей одновременно! Некоторые из этих 
целей для нас уже очевидны сейчас, притом одно и 
то же событие для двух разных людей может иметь 
совершенно разное значение и разные последствия. 
Некоторые из них мы поймём очень скоро, другие – 
будут открыты только в вечности.

Пастор ЮРИЙ 
КИРИЛЛОВИЧ СИПКО 
Почему Бог допускает войны? 

Лукавый вопрос. В нём косвенно 
предъявлена вина Богу за престу-
пления человека. Бог запрещает 
убивать и ненавидеть! Человек  
и ненавидит, и убивает. Почему 

Бог допускает? Потому что любит человека. Бог со-
творил человека свободным. И поэтому человек тво-
рит что хочет, а Бог страдает от человеческого зла.  
Но не вмешивается, ибо это территория человека, 
где Бог при сотворении дал ему право и свободу 
действовать по своему произволу. 

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю

исцеления, воскрешения… «Отче! О, если бы Ты бла-
говолил пронести чашу эту мимо Меня! Впрочем, не 
Моя воля, но Твоя да будет». Пот Его, как капли крови…  
Как вчера уже не будет. Будет гораздо лучше, но это 
потом. А сейчас надо идти навстречу Иуде, который 
ведёт за собой воинов и толпу людей, надо предстать 
перед синедрионом, перед Пилатом, подвергнуться 
страшному бичеванию и взойти на крест…

Перемены, страдания, скорби. Сколько их было в исто-
рии человеческой, в истории христианства. Часто они 
приходят внезапно, быстро, разрушая привычный уклад, 
унося как бурное, всепоглощающее наводнение наше 
«как вчера». Нередко тяжёлые перемены приходят так, 
что человеку приходится выбирать их по доброй воле, не 
соглашаясь на компромисс, – тяжёлый это выбор.

Знакомясь с героями повестей и рассказов хри-
стианского писателя Виталия Полозова, поражаюсь,  
с какими жуткими переменами приходилось им сталки-
ваться. Как много крепких, богобоязненных крестьян, 
попавших в разряд раскулаченных, вынуждены были 

оставить буквально всё. Потом пошли целые депорти-
рованные народы, вынужденно покинувшие свои дома 
за двадцать четыре часа. Война, смерть, беженцы – да 
разве всё перечислить?! Несть числа горю людскому,  
и оно всё умножается и умножается.

Нам, поколениям 50–70 годов, казалось, что все 
глобальные войны и катаклизмы уже позади, что это – 
далёкая от нас история и с нами ничего подобного не 
случится. Да, мы слегка знакомы с Откровением Иоан-
на Богослова. Но там так всё аллегорично, непонятно 
и, казалось, так далеко-далеко... Жизнь, комфорт, быт 
с годами улучшались, и ничто не предвещало боль-
ших потрясений.

Но вот послышался топот коней Апокалипсиса. Сна-
чала чума XXI века накрыла всю землю, потом всадник 
с мечом, которому дана власть взять мир с земли, по-
том голод…

И наступают в нашей жизни непрошеные переме-
ны, тревога, слёзы.

Г. БЕРГ
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Но Божий вердикт-то был не обвинительным,  
а оправдательным: «И сказал Господь: „…Нет тако-
го, как он, на земле: человек непорочный, справед-
ливый, богобоязненный и удаляющийся от зла“»  
(Иов 1:8). Перед Иовом стоит выбор: что ему дороже –  
Сам Бог или то, что он от Бога получает? И (в отли-
чие от жены) праведник даже в этих условиях дела-
ет правильный вывод: «Господь дал, Господь и взял;  
да будет имя Господне благословенно!»

Друзья Иова тем более не знали причины того, 
что с ним произошло. Лучшее, что они могли сде-
лать, они сделали изначально: просто «сидели с ним 
на земле семь дней и семь ночей; и никто не говорил 
ему ни слова, ибо видели, что страдание его весьма 
велико» (2:13). А после пустились в абстрактные бого-
словские рассуждения и всё испортили. Не станем 
же уподобляться им, а просто будем рядом с теми, 
кому нужно сочувствие и сострадание. Будем вместе 
скорбеть, вместе плакать, вместе учиться благослов-
лять имя Господне.

Д-р МИХАИЛ ЧЕРЕНКОВ

Почему Бог допускает войны? 
Бог допускает войны как крайнее 
проявление человеческой свобо-
ды. Наша свобода может быть са-
моубийственной, может доходить 
до крайности. И война – это как 
раз тот предел, где человек или 

целый народ, защищая свою свободу жить как хо-
чется, начинает убивать. Вначале он думает убивать 
других, чужих, но потом понимает, что для этого при-
дётся убивать и своих, а в конце концов нужно быть 
готовым убить и себя.

Да, человек свободен вплоть до самоубийства. Он 
свободен не только на хорошее, но и на плохое. Он 
свободен выбирать добро или зло, благословение 
или проклятие, мир или войну. Он свободен объ-
явить войну даже Богу – и тем самым погубить себя. 
Каждый, кто начинает войну против мирных людей, 
должен знать, что он идёт войной против Бога, Кото-
рый дал им жизнь и любит их. 

Бог сотворил человека свободным.
Обратите внимание не только на слово «свобод-

ным», но и на слово «Бог». Эти слова предполагают 
друг друга. Без Бога свобода становится разруши-
тельной. Всё можно оправдать, даже массовое убий-
ство и самую подлую войну. Как говорил русский 
классик: «Если Бога нет, всё дозволено». 

Бог позволяет человеку быть свободным и по-
жинать плоды своей свободы. Иначе быть не может. 
Иначе человек не был бы человеком.

Итак, Бог допускает войны как страшное проявле-
ние человеческой свободы. Но при этом не оставляет 

Д-р СЕРГЕЙ ГОЛОВИН 
Почему Бог допускает войны? 

Это частный случай более обще-
го вопроса: как благой Творец мо-
жет допустить существование зла 
и страданий в Своём творении? 
Когда вопрошающий выражает 
сугубо теоретический интерес,  

в ответ всегда можно привести вполне обоснованные 
рассуждения. Материалов на эту тему хватает*. 

Но чаще всего за этим, казалось бы, абстрактным 
вопросом скрывается глубокая личная трагедия, 
сдерживаемый в глубине сердца крик в небеса: по-
чему это случилось со мной? И в таком случае един-
ственно правильный ответ – не знаю! 

Ведь и Иов не знал причины своего страдания. 
Он думал, что Бог несправедливо вынес ему обви-
нительный вердикт, а апелляцию подать некому.  

*Материалы по теме:
Сергей Головин. Благой Творец жестокого мира. – https://youtu.be/ja639UIdFpk 
Пол Копан. Является ли Бог моральным чудовищем? – https://knigionline.
com/catalog/knygy/apologetyka/apologiya-viry/yavlyaetsya-ly-bog-moraln-m-
chudovyshchem-osm-slenye-vetkhozavetnogo-boga/

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю
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нас в безнадёжном состоянии, а напоминает о Себе, 
обличает неправду, сдерживает зло. Война становит-
ся откровением о человеке – на что он способен без 
Бога. Но также откровением о Боге – как Он страдает 
вместе с людьми и спасает их от последствий их же 
свободного, но неправильного выбора. В конце кон-
цов все войны людей закончатся победой Бога.

Пастор ВАСИЛИЙ 
ДАВИДЮК
Почему Бог допускает войны? 

Из Слова Божьего совершенно 
ясно – Бог их допускает.

Я бы ответил на этот вопрос ме-
стом из книги Плач Иеремии: «Ибо 
Он не по изволению сердца Своего 
наказывает и огорчает сынов чело-

веческих. Но когда попирают ногами своими всех уз-
ников земли, когда неправедно судят человека пред 
лицом Всевышнего, когда притесняют человека в деле 
его, – разве не видит Господь? Кто это говорит: „И то бы-
вает, чему Господь не повелел быть“? Не из уст ли Все-
вышнего происходит бедствие и благополучие? Зачем 
сетует человек живущий? Всякий сетуй на грехи свои. 
Испытаем и исследуем пути свои и обратимся к Господу.  

Вознесём сердце наше и руки к Богу, сущему на не-
бесах: „Мы отпали и упорствовали – Ты не пощадил.  
Ты покрыл Себя гневом и преследовал нас, умерщ-
влял, не щадил“» (Плач, 3:33–43).

Конечно, война воспринимается по-разному,  
так как по-разному люди понимают Бога и относятся 
к Нему. Всё, что существует, произошло из Бога и для 
Него. Это Его вселенная, и человек в том числе, с опре-
делённым ему временем жизни. И когда люди строят 
жизнь в противность Создателю, творят зло – Бог по-
зволяет их же злу «догнать» их, чтобы люди вспомни-
ли о Боге и прибегли к Нему.

Война кого-то делает героем, кого-то – ещё боль-
шим злодеем. Кого-то Бог прославляет, а над кем-то 
производит суд.

Иеремия ясно говорит, что люди сами подвигают 
перст Божий разрешить быть войне.

Но в ужасной войне есть много чудес, восхищаю-
щих нас, много спасающихся для вечности, много 
милосердия и благородства…

«Благо мне, что я пострадал, дабы научиться уста-
вам Твоим» (Пс. 118:71).

«Прежде страдания моего я заблуждался, а ныне 
слово Твоё храню» (Пс. 118:67).

Люди ищут временного, а Бог – вечного блага для 
Своего творения, поэтому оценки происходящего 
бывают очень разными.

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

Вся беда была в том, как я узнала 
позже, что первое место в моей жиз-
ни было предоставлено не Богу, а мне  
и моей личной жизни. Но когда я оказа-
лась в тупике, из которого все выходы 
закрыты, я увидела своё полное бан-
кротство. Только теперь я обнаружила 
страшную бесцельность своей жизни 
и пустоту души, которую ничем нель-
зя было заполнить. Будущего у меня 
как будто больше не было. Всё остано-
вилось. Надежда на загробную жизнь  
с её блаженством не могла заменить 
мне страстного желания жить теперь, 
здесь, на земле. Мысль, что мне придёт-
ся жить в этом положении 10–20, а то  
и 30 лет, приводила меня в больший 
ужас, чем искушение бросить всё и оку-
нуться в омут греховной жизни.

души. Возьми всё самое дорогое, моё 
здоровье; пусть я буду предметом 
насмешек и презрения, пусть стану 
калекой, буду просить милостыню –  
только дай мне покой и мир. Вот я вся  
здесь. Возьми меня и делай со мною, 
что хочешь. Я не могу себя уничто-
жить. Это было бы всё равно, что 
прыгнуть „из огня в полымя“. Всё, что 
я предпринимала и делала до сих 
пор, оказалось грубыми ошибками. 
Теперь я отказываюсь предприни-
мать что бы то ни было. Теперь я буду 
покорно идти туда, куда Ты поведёшь, 
и всё принимать как посланное от 
Тебя».

Так я прямо и безоговорочно вру-
чила себя в руки Божьи.

Вдруг в голове моей мелькнула 
мысль: «Вот ты говоришь о полной 
отдаче себя Богу, а разум ты свой от-
дашь?»

Эта внутренняя борьба продолжа-
лась семь лет. Говорят, что страдания 
ада превышают все страдания, воз-
можные на земле. Но если бы моим 
злейшим врагам было суждено вечно 
переживать то, что я пережила за эти 
семь лет, то я молилась бы до послед-
него вздоха, чтобы Бог избавил их от 
подобной участи.

Не найдя облегчения в церквах,  
я перестала их посещать. Дома я часто 
молилась, искала в Библии ответ и му-
чилась страшно.

Наконец наступил духовный кри-
зис. Дальше терпеть было невозмож-
но. В крайнем отчаянии я взмолилась 
к Богу: «Господи! Я знаю, что Ты есть. 
Для Тебя всё возможно. Помоги же 
мне! Дальше так жить я не могу. Дай 
мне умереть… или дай душевный по-
кой. Возьми у меня всё… только сде-
лай так, чтобы не было этих терзаний 
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Вера ТАЙСОН

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

При этой мысли у меня по спине 
пробежали мурашки. Больше всего на 
свете я боялась сойти с ума, быть «жи-
вым трупом», обузой родственникам 
или обществу; но главное – я боялась 
злорадства тех, кому это было бы на 
руку, кто оправдывает свою грехов-
ность, доказывая, что религия приво-
дит к сумасшествию.

«Зачем Тебе мой разум, Господи? –  
спросила я, рыдая. – Какая Тебе от 
него польза?»

«Разум свой ты отдаёшь?» – опять 
спросил меня голос.

Я поняла, что другого выбора нет. 
Лучше лишиться разума и попасть  
в сумасшедший дом, чем продолжать 
жить в таких страданиях.

«Господи, согласна, возьми и разум 
мой, если это необходимо, – сказала 
я. – Ты знаешь, что для меня лучше,  
Господи…»

После этого в моей душе настала 
необыкновенная тишина: было тихо, 
как в доме, из которого все выехали. 
Я испытывала совершенное безразли-
чие ко всему на свете.

Работая сестрой милосердия в од-
ном госпитале, я по-прежнему ела, 
пила, ездила на работу, отвечала на 
вопросы, делала что нужно, но всё 
это было машинально, с полным без-
различием. Иногда я прислушивалась 
к себе и удивлялась этой внутренней 
тишине. Это был покой, даже больше: 
это был кладбищенский покой. Душа 
спала мертвецким сном, как солдат,  

изнурённый продолжительным боем. 
Так продолжалось два месяца.

Однажды к нам зашла соседка. 
Приглашала на церковное собрание 
в общину, недавно организованную 
верующими американцами. Началась 
первая неделя евангелизационных 
лекций, подготовленных приезжим 
евангелистом (я тогда ещё не знала, 
что эта соседка уже два года молилась 
обо мне, чтобы я обратилась к Богу).  
На этих собраниях присутствовало 10–
15 человек. Впереди стояла длинная 
скамья для желающих выйти вперёд  
с покаянной молитвой. Каждый ве-
чер, по окончании проповеди, еванге-
лист приглашал желающих покаяться 
и готовых посвятить себя на служение 
Христу выйти вперёд для молитвы.  
На третий вечер, когда проповедник 
начал приглашать к молитве, меня 
вдруг охватило необъяснимое чув-
ство, которого я ещё никогда не испы-
тывала. Кто-то могучий, невидимый 
велел мне выйти вперёд.

Удивлённая, озадаченная, ничего 
не понимая, я вышла и стала на ко-
лени у скамьи. И в ту же секунду всю 
меня наполнило чувство удивитель-
ного, неземного блаженства. «Вот Он –  
Тот Дух Святой, Которого мир не зна-
ет!» – подумала я. Мы встретились,  
и Он наполнил Собой каждую клет-
ку моего существа! В бесконечной 
благодарности, обливаясь слезами,  
я повторяла: «Благодарю Тебя, Боже…  
спасибо, спасибо, спасибо…»

С этого вечера всё изменилось, 
всё предстало в новом свете, «старое» 
прошло, теперь всё было «новое», по-
тому что и сама я стала новым творе-
нием.

Только после этого я поняла, что 
означают слова Христа: «…Истинно,  
истинно говорю тебе: если кто не ро-
дится свыше, не может увидеть Царства 
Божьего». Ни честность, ни моральная 
чистота, ни вера в существование Бога, 
ни принадлежность к церкви, ни до-
брые дела не могли спасти меня. Надо 
было отбросить всё старое: привычки, 
понятия, традиции, правила. Надо было 
«зачеркнуть» себя, умереть для сво-
ей старой жизни и родиться в новую 
жизнь, с новыми понятиями и целями, 
новыми интересами и отношениями.

Теперь стало мне ясно, отчего  
в душе была мёртвая тишина, эта бес-
чувственность в продолжение двух 
месяцев. «Старое» было похоронено, 
а «новое» ещё не родилось и не всту-
пило в свои права.

С тех пор прошло более трёх лет. 
Внешние обстоятельства жизни не 
улучшились, даже, скорее, ухудши-
лись. Но душевной пустоты как не 
бывало. Жизнь наполнилась новым, 
более глубоким смыслом; кругозор 
расширился; непреодолимые прегра-
ды устранены. Исчезли заботы о за-
втрашнем дне, о болезнях, о возмож-
ной войне. Главной задачей стало как 
можно больше сделать для Бога, пока 
есть время, а для этого надо как можно 
больше самой учиться. Всё остальное, 
с Божьей помощью, устроится.

Господь близок. Чувствуется Его 
одобряющий взгляд, Его улыбка. Лю-
бовь и благодарность к моему доро-
гому Спасителю не имеют предела. 
Даже обидно, что нет возможности их 
выразить.

«Всё Твоё! Что ни дашь мне, подарю 
Тебе! Всё отдам Тебе, Господи!» – говорю, 
а моё «всё» представляется таким жал-
ким и ничтожным перед Его величием.

О, как ничтожно мало требует от 
нас Господь! И как много даёт взамен! 
Да и того, чего Он требует, часто не 
берёт, отказывается. Как глубока, не-
постижима, бесконечна, безгранич-
на любовь и милость Господня к нам,  
ничтожным людям.
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ГОСПОДЬ ЗНАЕТ, ЧТО ЛУЧШЕ ДЛЯ НАС

«Мои мысли – не ваши мысли, не ваши 
пути – пути Мои», – говорит Господь.

Г   од назад мы с мужем планировали поехать летом 
2022 года на море, а потом – к дочке и внукам в Рос-
сию. Внук Антон пригласил на свадьбу. Мы очень 

ждали этого лета, мечтали, готовили подарки. Я моли-
лась о том, чтобы Бог помог нам в осуществлении наших 
планов. А пока я ходила на работу в медицинскую амбу-
латорию через красивый скверик с детской площадкой. 
По дороге мне встречались люди, выгуливающие собак, 
незрячий знакомый… Когда возвращалась домой, на дет-
ской площадке всегда было много ребятишек, в сквери-
ке отдыхали люди. Было так мирно и хорошо. Три раза 
в неделю я ездила к сыну и его семье провести время  
с внучкой. И так закончилось лето, наступила осень, а за-
тем зима. 

Ранним утром 24 февраля, в 4:15, я проснулась от 
сильных взрывов. Муж и сын тоже проснулись и не 
могли понять, что происходит. Включили телевизор, но 
ещё не было никакой информации. О вторжении России 
в Украину сын прочитал в интернете. Я не могла в это 
поверить. Всю дорогу, пока шла на работу, я слышала 
взрывы. Весь медицинский персонал и врачи находи-
лись в состоянии стресса. Когда я после смены возвра-
щалась домой, всё вокруг изменилось. Вдоль дороги 
рыли окопы, укладывали мешки с песком. Возле ЖЭКа 
было много мужчин, которым военный в каске и бро-
нежилете раздавал оружие, учил выполнять команды.  
Это была территориальная оборона. 

На следующий день, находясь с сыном и мужем на 
кухне, мы услышали рёв моторов. Выглянув в окно, 

увидели перед окнами военные машины. Они, видимо, 
«заблудились». Бронетранспортёры выехали на баскет-
больную площадку и, зацепив высокую ограду и при-
паркованные машины, двинулись дальше. Их остано-
вили люди из территориальной обороны. Мы услышали 
два выстрела…

Первыми позвонили родственники из России. Они 
не могли поверить в то, что началась война. Мне было 
очень нелегко: мои мечты и планы о поездке к дочке  
и внукам в Россию рухнули. 

В Киеве ввели комендантский час. Очень много лю-
дей – женщины с детьми, старики – стали уезжать из 
города. Мой сын с семьёй несколько дней жил в подва-
ле недалеко от своего дома, а потом уехал в Тернополь.  
Там их приняла церковь и помогла с жильём. В Терно-
поле сын работал волонтёром, возил на своей машине 
лекарства и продукты в Киев. Потом к нему подключи-
лись и другие. 

            Наши дети звонили и просили нас уехать из Ки-
ева. Мы с мужем продолжали ходить на работу 
почти до конца марта, пока ракета не попала 
в 9-этажный дом, находившийся рядом с ам-
булаторией. В Мариуполе, Буче, Ирпене, Госто-
меле, Макарове и других городах и сёлах шли 
бои, гибли люди. В это тяжёлое время я много 
молилась, читала Библию, в основном псал-
мы, в которых находила утешение. В молитве 
я спрашивала Бога, когда всё это закончится, 
зачем Он это допустил. Однажды я позвонила 
внуку в Россию и стала рассказывать ему о том, 
как русские солдаты зверствуют в Украине. Он 
меня выслушал, а потом сказал: «Бабушка, ты 
думаешь, что Бог не видит, что происходит? 
Для чего-то Он это допустил». С этого момента 
я стала просить Господа о том, чтобы испол-
нилась Его воля. Бог дал мне силы молиться  

о русских солдатах и их спасении.
Мы с мужем послушали детей и уехали в село, за со-

рок километров от Киева. Здесь было спокойно, не слыш-
но взрывов. Только вечером нельзя было включать свет, 
чтобы не стать мишенью. Но в конце мая мы всё-таки 
решили уехать в Болгарию. Господь благословил наш 
путь. Мы жили в квартире, в десяти минутах от моря. 
Нам с мужем уже за семьдесят лет. За время, проведён-
ное в Болгарии, наше здоровье улучшилось. Когда хозя-
ин сообщил, что продаёт квартиру, мы решили уехать  
в Германию. Здесь уже жила жена нашего младшего 
сына с дочкой. Их, по милости Божьей, приняла христи-
анская семья с десятью детьми. Они вместе стали хо-
дить в церковь. Жизнь нашей невестки и внучки полно-
стью изменилась.

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

Когда мы прилетели в Германию, нас прямо из аэропорта от-
везли в церковь на богослужение. В конце собрания одна женщи-
на обратилась к пастору и сказала, что хочет покаяться. Они вме-
сте встали на колени. Мой муж спросил меня, что это они делают.  
Я объяснила, что эта женщина приняла решение покаяться в гре-
хах, впустить Иисуса Христа в своё сердце, и просит Бога, чтобы Он 
стал Хозяином её жизни. «Я тоже хочу покаяться», – сказал муж. 
В течение почти тридцати лет, после того как я уверовала в Бога, 
мы с сёстрами и братьями в нашей церкви молились о том, чтобы 
наши неверующие мужья покаялись. И Бог ответил на наши мо-
литвы! На следующий день муж покаялся в кабинете у пастора. 
Благодарю Бога за то, что дал ему покаяние. Теперь мы вместе чи-
таем Библию, вместе молимся. 

Мне было сорок два года, когда я узнала об Иисусе Христе, о Его 
рождении, о том, что Он, умирая на кресте за наши грехи, не про-
клинал Своих мучителей, а молился о них Богу: «Отче! Прости им, 
ибо не знают, что делают». Много лет я не могла простить чело-
века, который развращал мою дочь. Я его проклинала, желала ему 
зла. Это так сильно давило на меня, что я даже стала часто болеть. 
Но когда услышала о том, как Христос прощал Своим врагам, реши-
ла простить этого человека и никому не желать зла. В этот момент 
я почувствовала такой прилив радости и освобождение от груза,  
с которым жила много лет! 

Я начала ходить в церковь, покаялась, приняла крещение. С тех 
пор прошло уже около тридцати лет. Из всех моих прошлых и на-
стоящих переживаний я поняла, что нужно претерпеть до конца, 
молиться и уповать на Господа. Господь знает, что лучше для нас,  
и даст намного больше просимого.

НИНА, Германия
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1. Семь дней (Иов 2:11–13). 2. Пилат (Ин. 18:28; 19:1). 3. Ни на сколько. 
Они бросили жребий о нём (Ин. 19:23–24). 4. В Лидде (Деян. 9:32–34).  
5. Агав (Деян. 11:27–28). 6. Варнава (Деян. 13:1–4). 7. В Листре  
(Деян. 14:8, 19). 8. Пророков (Иак. 5:10). 9. Неизвестно (2 Кор. 12:7).  
10. Фелонь и книги (2 Тим. 4:13).
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